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Até o início desta semana, 545 estabelecimentos 
agropecuários do município haviam sido visitados

Bombeiros vão auxiliar de forma voluntária no trabalho 
realizado pela corporação no município

Proprietário de veículo ficou desesperado ao perceber 
que carro ficou danificado após acidente
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A IRONIA DO PMDB

Começou a ser veiculada na televisão nesta semana uma nova propaganda do PMDB em 
que a ex-presidente Dilma Rousseff é ironizada por um discurso no qual a petista saudou a 
mandioca como uma das maiores conquistas do país. O vídeo é a 12ª peça publicitária da sé-
rie O Brasil. “2016. Com a economia em frangalhos, Dilma Rousseff anunciava a mandioca 
como uma das mais importantes conquistas do país”, diz a apresentadora da peça publicitária 
com duração total de 30 segundos. Em seguida, aparece o trecho do discurso da ex-presiden-
te saudando a mandioca. Logo após, a apresentadora retorna para concluir: “O PT de Dilma de-
senterrou a mandioca e enterrou o país. Estava mesmo na hora de tirar o país do vermelho”. 

EDUCAÇÃO FÍsiCA 
Em mArAvilHA

Cursos
Administração
Ciências Contábeis

A coordenadora-administrativa da Unoesc em Maravi-
lha, Dilva Bertoldi Benvenutti, confirmou nesta semana a im-
plantação do curso de Educação Física, bacharelado e licen-
ciatura, para 2018. Em entrevista à Rádio Líder FM, ela disse 
que o curso será híbrido e retorna após solicitação da comu-
nidade. Além de Educação Física, a Unoesc em Maravilha 
está com inscrições abertas para os demais cursos, inclusi-
ve os novos para o próximo ano, anunciados recentemen-
te pelo vice-reitor da Unoesc, Victor Carlos D’Agostini.

Educação Física
Pedagogia

Oportunidade 
A Defensoria Pública de Santa Ca-

tarina divulgou nesta semana a aber-
tura de um concurso público para va-
gas e também cadastro de reserva dos 
cargos de analista técnico e técnico ad-
ministrativo com salários de R$ 4,2 mil 
e R$ 2,4 mil, respectivamente, ambos 
com auxílio-alimentação de R$ 800. 
Para concorrer a uma das vagas é pre-
ciso, como requisito, ter nível superior 
completo em Ciências Jurídicas e So-
ciais para o cargo de analista e ensino 
médio completo para a área de técnico 
administrativo. A prova, que ainda não 
está com a data e local marcados, mas 
que vai ocorrer em um fim de semana, 
será dividida em quatro etapas, sendo 
elas prova teórica/objetiva, prova de re-
dação para os candidatos ao cargo de 
técnico administrativo, prova discur-
siva para o cargo de analista técnico e 
prova de títulos para os candidatos que 
se classificarem nas etapas anteriores.

lionS ClUbe
O Lions Clube Maravilha re-

alizou no sábado (18) o tradi-
cional Jantar do Peixe. O evento 
superou as expectativas. O car-
dápio da noite foi dourado à pa-
raguaia, lasanha de peixe, tilápia 
e costela de tambaqui. De acor-
do com os organizadores, os re-
cursos da festa serão utilizados 
para a Campanha da Visão, que 
acontece nas escolas municipais 
e particulares, com mais de mil 
exames neste ano. Além disso, 
o dinheiro é utilizado para con-
sultas e compra de óculos para 
crianças carentes. Em 2017, cerca 
de 20 crianças foram atendidas.

A Confederação Nacional dos 
municípios está concluindo 
levantamento sobre as 
situações de caixa das 
prefeituras. Considerando 
todo o país, o percentual 
de prefeituras que não 
conseguirão fechar as contas 
no fim de ano gira em torno de 
82%. ora, convenhamos, com 
orçamento na mão, receita com 
baixas oscilações, um gestor 
não conseguir fechar as contas 
é absoluta irresponsabilidade 
e incompetência. Dá para 
imaginar esses mesmos 
gestores administrar algo na 
vida privada?

MAIORIA NO VERMELHO
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LIÇÕES DE VIDA

Algumas pessoas vivem descontentes, queixam-
se quando não chove e reclamam quando o 
sol não aparece. Aquele que só reclama da 
falta e jamais agradece as coisas que possui, 
tem uma forte pobreza espiritual. Se você 
tem o hábito de se queixar de tudo, procure 
se corrigir. Agradeça... Faça a sua parte!

Fernando Segóvia, que assumiu oficialmente o cargo de diretor-geral da Polícia Federal 
(PF) na última segunda-feira, afirmou que a Procuradoria-Geral da república (PGr) 
pode ter agido de forma apressada ao denunciar o presidente, michel Temer, em junho, 
por corrupção passiva. Em entrevista coletiva após sua posse em Brasília, Segóvia 
questionou o pouco tempo dedicado pelo então chefe da PGr, rodrigo Janot, ao 
inquérito, afirmando que “uma única mala” talvez seja insuficiente para comprovar se os 
investigados cometeram, de fato, um crime. o novo chefe da Polícia Federal se referia à 
mala com 500 mil reais que foi entregue por um diretor da empresa JBS ao ex-deputado 
e ex-assessor especial de Temer, rodrigo rocha loures, em abril. Janot não perdeu 
tempo e rebateu as declarações de Segóvia, chamando-o de “pau mandado” do governo. 
“A pergunta que não quer calar é: ele se inteirou disso ou está falando por ordem de 
alguém?”, questionou ele, ao jornal Folha de S. Paulo.

“ÚniCA mAlA” 
nÃO COmPrOvA COrrUPÇÃO?

Reprodução

CUT

Agora sem o imposto sindical, a CUT está 
com programa de demissão e seus trabalha-
dores ameaçam greve. Estão provando o gos-
to do próprio veneno. É aguardar e ver como 
vai encerrar esse episódio que tanto alimen-
taram e qual será o papel do seu líder maior.

AÇÕES TRABALHISTAS
A nova legislação trabalhista que entrou em 

vigor no último dia 11 teve um papel fundamen-
tal em sua primeira semana. Derrubou o núme-
ro de ações na Justiça do Trabalho, algo em torno 
de 90%. Enfim a moralização, pois a maioria era 
de ações com especulação para ganhar dinheiro 
fácil dos empregadores. Agora, pensar muito an-
tes de ir nessa aventura que o tiro sai pela culatra.

REfORMA DA 
PREVIDêNcIA

O deputado Arthur Maia (PPS
-BA), relator da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
que trata da reforma da Previ-
dência, apresentou na quarta-
feira o novo texto para viabilizar 
a aprovação das mudanças, du-
rante jantar no Palácio da Alvo-
rada. Entre os principais pontos 
da nova proposta estão a fixa-
ção de idade mínima de aposen-
tadoria de 65 anos para homens 
e 62 para mulheres, como esta-
va no texto original, sendo que 
professores e policiais passam a 
cumprir exigência de 60 anos e 
55 anos, respectivamente, sem 
distinção de gênero. Os traba-
lhadores rurais foram retirados 
da reforma e mantêm as condi-
ções atuais de aposentadoria, 
enquanto o valor do Benefício 
de Prestação Continuada (BPC) 
foi mantido em um salário mí-
nimo. A unicidade de tratamen-
to entre trabalhadores públicos 
e privados foi mantida como no 
texto original. A previsão é que 
a proposta seja votada no ple-
nário da Câmara dos Deputados 
na primeira semana de dezem-
bro. Para ser aprovada na Casa, 
a medida deve ser aprovada por, 
pelo menos, 308 dos 513 deputa-
dos em dois turnos de votações.

FATAliDADE

A juíza Adriana Nolasco da Sil-
va, de 46 anos, morreu na segunda-fei-
ra (20) no Hospital das Clínicas (HC), 
em São Paulo. A magistrada teve o crâ-
nio atingido quando passava sob um via-
duto na Avenida do Estado, no Centro. 
Segundo o Corpo de Bombeiros, um ca-
minhão bateu contra o viaduto, cau-
sando a queda de pedaços de concreto 
que acertaram o carro onde estava a ju-
íza. Outra pessoa que estava no veículo 
saiu sem ferimentos. Realmente, coinci-
dência ou não, cada um tem a sua hora.
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DEsinFOrmADOs FElizEs

Houve um tempo, num passado não muito distante, 
em que o problema era a falta de informação.

Lá pela quinta, sexta série, lembro de uma queri-
da professora que pedia que cada aluno trouxesse uma 
notícia para contar para a turma. E ela escolhia alguns 
para falar.

Virou dever de casa. Quem não assistia uns minu-
tos de Jornal Nacional no dia anterior, pedia aos cole-
gas que lhe contassem alguma notícia, caso fossem os 
escolhidos da professora. Lembro de um amigo (ou será 
que fui eu?) que contou em detalhes uma notícia falsa 
para um colega relatar. Lembro também de um colega 
que, certa vez, inventou a queda de um avião. 

A professora acreditava. Afinal, como ela iria verifi-
car? O acesso à informação era escasso e limitado.

Hoje é o contrário: informação em excesso. E em 
geral notícias ruins, que são aquelas que ganham mais 
atenção, mais audiência. Entre em qualquer portal de 
notícias da sua cidade e verifique quais são as notícias 
mais lidas. As exceções são poucas.

Se eu fosse a professora, hoje, numa sala de quinta 
série, incentivaria os alunos a não buscar notícias. Fa-
ria uma espécie de desafio: quem fica mais tempo longe 
de notícias ruins. Ou: quem encontra as notícias boas. 
Pensaria em formas de praticar otimismo. De observar 
o que os outros estão fazendo de bom, e o que pode-
mos imitar e adaptar na nossa escola, na nossa cidade.

O principal motivo do excesso de informação é que 
todo mundo produz informação. Nas redes sociais, 
acredito que há mais gente postando e compartilhando 
do que gente prestando atenção.

E agora imagine, leitor, as empresas nesse cenário. 
Como conseguir a atenção do cliente em meio a tanto 
barulho, tanto ruído?

Eu tenho uma ideia: que tal usar a comunicação (e 
os canais de comunicação, como este O Líder, cada vez 
melhor) para aproximar o relacionamento com clien-
tes? Que tal falar com quem já conhecemos? Explicar 
quem somos, no que acreditamos, o que fazemos para 
tornar mais fácil a vida das pessoas e das empresas? Se 
a empresa é boa, os melhores clientes fazem a melhor 
divulgação.

E como leitores e clientes, temos nas mãos a op-
ção de filtrar o que é relevante, e descartar o que não 
é útil. Hoje em dia todo mundo tem acesso à informa-
ção: logo, o poder está nas mãos de quem escolhe pres-
tar atenção.

Como as práticas de Educação Profis-
sional solidária e acessível podem mudar 
o futuro de uma comunidade inteira?

Nas sociedades modernas, a violên-
cia social, a corrupção e a desestrutura-
ção familiar, que repercutem em precá-
rias condições de trabalho e renda, estão 
no topo da lista de mazelas a comba-
ter, com certeza. E a relação direta en-
tre a falta de políticas, condições e prá-
ticas de educação acessíveis a todos, e 
estas indesejáveis consequências é am-
plamente aceita: é suficiente avaliar as 
condições de sociedades que adotaram 
a educação como prioridade, e compará
-las com as que não o fizeram, para cons-
tatar este fato. 

Porém, vale a pena avaliar com mais 
cuidado os detalhes: Não bastam ações 
de investimento em escolas ou adequa-

ção de currículos. Os verdadeiros resul-
tados dependem de questões que nem 
sempre são consideradas, talvez por se-
rem tecnicamente complexas e difíceis 
de serem concretizadas: a primeira ques-
tão diz respeito à constância de propósi-
to: é necessário um conjunto de ações de 
longo prazo em intervenções sociais pro-
fundas, que vão além de interesses me-
nores e perpassam instituições políticas 
temporárias. A segunda trata do alinha-
mento às vocações (ou intenções) regio-
nais, e também é importante: a ação edu-
cacional focada é muito mais eficiente, 
auxiliada por Instituições de Educação 
Profissional com métodos e ferramentas 
adequados, que estejam próximos à co-
munidade empresarial regional, e que 
possam ajustar a oferta de educação à 
demanda local. Finalmente, a terceira 

questão: proporcionar o acesso à educa-
ção profissional a todos, independente 
de sua classe social é talvez o ponto mais 
impactante: além de passar a clara ideia 
de cidadania e meritocracia, é um instru-
mento poderoso de combate à corrupção 
e desigualdade. 

O assunto é profundo, mas a conclu-
são é relativamente simples: Não há ca-
minho de evolução viável para nenhuma 
sociedade sem um pacto de longo prazo 
entre todos os setores desta comunidade, 
em prol da manutenção contínua de uma 
estrutura de educação profissional coesa, 
de qualidade e acessível a todos. E todos 
os setores da sociedade têm seu papel e 
responsabilidade para isso.

João Roberto Lorenzett, diretor 
do Senai/SC para a região Oeste



 mArAvilhA, 25 DE NovEmBro DE 2017 5

POLíTIcA

por lUiZ ClÁUDio CArPeS

dIrETO 
aO PONTO

FAismO 2017 FOi Um 
sUCEssO. Já Os sHOWs…

A Faismo 2017 foi um sucesso total. Muito bem or-
ganizada, com expositores fazendo bons negócios, com 
bom público frequentando os pavilhões, praça de ali-
mentação, visitando expositores e passeando e se di-
vertindo nas dependências do Parque Rineu Granzo-
to. Em época onde há um grande problema por parte 
das administrações para conseguir realizar eventos 
desta natureza e angariar recursos para os mesmos, 
o simples fato de existirem feiras já é digno de lou-
vor. Portanto, aqui há que se registrar exatamente isso. 
O sucesso que foi a feira, com ótima participação de 
público, principalmente nas tardes de 15 de novem-
bro e do último domingo, dá a entender que a popula-
ção de São Miguel e região realmente gostam e pres-
tigiam as feiras que ocorrem. Por conta disso, há que 
se pensar nas próximas e em evoluir cada vez mais. 

Já Os sHOWs...
Ponto negativo, no meu entender, foi a presença 

de público nos shows. Há que dizer para o leitor que a 
mídia da Faismo era dividida. Uma era a mídia insti-
tucional, contratada com rádios e jornais. E os shows 
eram terceirizados por outra empresa, e esta não re-
alizou uma divulgação capaz de atrair o público. A 
bem da verdade, a população ficou sabendo da reali-
zação dos shows mais pela divulgação da CCO do que 
pela mídia envolvendo diretamente os eventos, que 
ao que indica, foram colocados em uma única em-
presa, sob pretexto, quem sabe, de uma “exclusivi-
dade”. Sabendo hoje que há uma grande segmenta-
ção no mercado publicitário no mundo todo, medidas 
como esta são, no mínimo, de resposta duvidosa. Tan-
to que pela primeira vez em uma Faismo não tivemos 
um show, que seria na tarde/noite do feriado de 15 de 
novembro, por falta de público. Ademais, nomes como 
Naiara Azevedo, e Eduardo Costa, acostumados a fa-
zer shows para 15, 20 mil pessoas ou mais, contenta-
ram-se com públicos que são muito pequenos fren-
te ao que eles próprios têm em outros locais. Entendo 
também que isto “pega mal” para a comissão organi-
zadora e para o próprio evento. Naiara Azevedo can-
tar para menos de mil pessoas não é comum e Eduar-
do Costa também não está habituado a se apresentar 
para públicos de pouco mais de duas ou três mil pes-
soas. São lições que se devem tirar. Muitas vezes, o ba-
rato pode custar caro. O preço pode ser a ausência 
de lucro e até mesmo, um prejuízo incomensurável. 

PArQUE tAmBém PrECisA 
OUtrAs mElHOriAs
Em relação aos dias chuvosos, pode-se perce-

ber também as deficiências quanto à estrutura como 
um todo. Em que pese haver inúmeras melhorias, 
e isto não podemos deixar de registrar, o que se viu 
nos estacionamentos e área de shows foram pesso-
as se molhando, se embarrando, se sujando. Ain-
da há o que se fazer para que o local melhore ainda 
mais a infraestrutura. Em tempo: o acesso, com o con-
torno viário, melhorou e muito. Dentro do parque, o 
asfalto construído também ajudou. É preciso regis-
trar as melhorias e o que ainda precisa melhorar...

lEgislAtivO Pedro Ioris foi convocado após requerimento 
apresentado por Natalino Prante

secretário de Agricultura participa 
de sessão e explica atividades

O secretário de Agricul-
tura, Pedro Gilberto Ioris, 
participou da sessão da Câ-
mara de Vereadores na se-
gunda-feira (20), em Mara-
vilha. A presença de Ioris foi 
possível após requerimen-
to apresentado por Natalino 
Prante e aprovado pelos co-
legas vereadores.

Na tribuna, o secretá-
rio discursou sobre os tra-
balhos da pasta durante o 
ano, destacando a Copamar, 
programa de bônus para 
produtores, serviços de 
atendimento ao público, 
castrações de animais, reco-
lhimento de carcaças e exa-
mes de brucelose e tubercu-
lose. Segundo o secretário, 
mais de mil análises foram 
executadas em rebanhos e 
33 foram positivas para as 
doenças. Além da preocu-
pação com os animais, Io-
ris lembrou as atividades 
do Conselho Municipal de 

Agricultura e parceria com 
a Epagri. Na apresentação 
e antes de ser questionado 
pelos vereadores, o secretá-
rio deu detalhes sobre todos 
os demais serviços ofereci-
dos pela secretaria, como 
recuperação de estradas e 
orientação sanitária.

Natalino Prante agrade-
ceu a presença do secretá-
rio e afirmou que a preocu-
pação dos vereadores é pelo 
remanejamento de R$ 2 mi-
lhões entre as secretarias, 
em que a Agricultura é atin-

Secretário usou fotos e gráficos no telão para mostrar atividades do ano

gida. Ele pediu ao secretário 
que os trabalhos não sejam 
paralisados com a retirada 
de recursos da Agricultura, 
para o pagamento de folha sa-
larial. Prante também cobrou 
respostas de cinco requeri-
mentos encaminhados para a 
prefeitura de Maravilha.

Ao ser questionado, Io-
ris disse que existem pesso-
as trabalhando fora de suas 
funções exatas de concur-
so público na Secretaria de 
Agricultura. Ele disse que 
isso acontece em razão da 
falta de pessoal e que a si-
tuação já foi encaminha-
da para a prefeita, Rosimar 
Maldaner.

UtiliDADE PÚBliCA
A Câmara de Vereadores 

aprovou projeto de lei que 
declara a Associação de Mo-
radores do Bairro União de 
utilidade pública, apresen-
tado pelo vereador Eder Mo-
raes e acompanhado, no dia, 

por um grupo de moradores 
do bairro. Segundo Moraes, 
a mudança é uma solicita-
ção do governo do Estado, já 
que o título de utilidade pú-
blica permite a concessão 
de uma área de terra ao lado 
da Escola Estadual Santa Te-
rezinha para a construção 
de uma praça.

BAiXA
Durante a sessão, os ve-

readores aprovaram um 
projeto de lei que autori-
za baixa em bens da prefei-
tura de Maravilha. Os itens 
são um notebook e um veí-
culo Golf, furtados após ar-
rombamento na prefeitura 
em 2016. 

De acordo com o verea-
dor Luiz Hermes Brescovici, 
o projeto entrou na Casa em 
janeiro, já que a Polícia Civil 
não teve êxito em recuperar os 
objetos. Porém, não foi votado 
antes, pois não havia certeza, 
por parte dos vereadores, que 
o veículo seria recuperado em 
algum momento. 

No dia 13 de novem-
bro a prefeitura informou 
que recebeu o valor do se-
guro referente ao carro. Os 
vereadores pediram o com-
provante de pagamento e, 
após envio pela prefeitura, o 
projeto foi liberado para vo-
tação em plenário em pri-
meira apreciação. 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Projeto foi defendido pelo autor, Eder moraes, e elogiado por alguns colegas

O governo de Maravilha encaminhou 
nesta semana um projeto de lei para a Câ-
mara de Vereadores, que cria o Progra-
ma Internet Rural, vinculado à Secretaria 
Municipal de Agricultura. O projeto pre-
vê o auxílio de até R$ 500 em investimen-
tos em fibra óptica para o agricultor que se 
enquadrar nos critérios do programa para 
a instalação da internet na propriedade.

Conforme o secretário de Agricultura, 
Pedro Gilberto Ioris, entre os critérios exi-
gidos pelo programa está, obrigatoriamen-
te, ser agricultor do município, apresen-
tar o bloco de produtor rural e apresentar 

com notas fiscais os investimentos realiza-
dos. O programa tem como objetivo promo-
ver inclusão digital e conectar as proprie-
dades e agricultores que podem fazer uso 
da internet para estudos, negócios e am-
pliar conhecimentos. “O meio rural neces-
sita muito da internet. O agricultor precisa 
estar atento às tecnologias. O filho do agri-
cultor precisa da internet para seus estu-
dos, para lazer, para se comunicar”, disse.

Caso seja aprovado, o Programa In-
ternet Rural amplia para 19 o número de 
programas de incentivo aos produtores 
rurais de Maravilha. O projeto foi protoco-

lado e passará pela análise dos vereado-
res, nas comissões e plenário da Câmara. 

inClUsÃO DigitAl
Programa oferece incentivo para instalação 
de internet rural 

Ilustração
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25 AnOs
Designer de moda lança coleção exclusiva 
para o aniversário da Duetto

A designer de moda Susane 
Zanin desenvolveu uma cole-
ção para a comemoração dos 25 
anos de história da Duetto, que 
serão comemorados sexta-feira 
(1º), a partir das 18h, com desfile 
e show de rock. A coleção cápsu-
la Duetto by Susane Zanin bus-
cou o resgate da história da em-
presa como fonte de inspiração, 
bem como o estilo das clientes e 
das duas sócias, Leane Dreifke e 
Terezinha Zanin.  

A coleção conta com dez 
vestidos únicos e autorais, 
com características artesanais 
e um design que mescla o clás-
sico com as maiores tendên-
cias mundiais. A mesma tam-
bém evidencia o poder dos 
recortes estratégicos, modela-
gem de qualidade e a mistura 
de materiais. 

Os vestidos Duetto by Su-

sane Zanin são perfeitos para 
mulheres que prezam por ex-
clusividade e gostam de sair da 
normalidade. Foram confeccio-
nados nos tamanhos P, M e G, 
com opções, tanto para o dia, 
quanto para a noite. Os mate-
riais foram escolhidos com todo 
cuidado para que o caimento 
das peças realce os pontos fortes 

de cada mulher.
Susane teve seu primei-

ro contato com o mercado de 
moda dentro da Duetto, onde 
decidiu que seguiria carreira na 
área. Formada em 2015, já tra-
balhou em fábricas como Cas-
sia Mallnann e Colcci e atual-
mente faz mestrado em Design 
de Vestuário e Moda na Univer-

sidade do Estado de Santa Cata-
rina (Udesc). 

Sobre a coleção, ela destaca 
que são vestidos feitos com todo 
esmero possível. “Quem adqui-
rir as peças levará um pedaci-
nho de mim, pois a coleção traz 
toda a minha identidade como 
criadora e todo meu amor pela 
profissão que escolhi”, conta.  

FlOrEs DO EXCEssO

“Menos vida!”, brada, à janela de seu apartamento, um dos per-
sonagens de Meia-noite e vinte, do escritor Daniel Galera (Com-
panhia das Letras). Em seu quinto romance, Galera trata de rituais de 
passagem, crises, expectativas e desilusões em um mundo no qual 
não há “a menor possibilidade de transgressão e transcendência”, 
“nenhuma verdade adormecida sob a superfície”, porque as “flores 
que podem nascer em tanto excesso morrem de um dia pro outro.” 
Pra quem passou da adolescência à juventude no final dos anos no-
venta e, agora, se depara com os labirintos insondáveis da vida adul-
ta, essas constatações fazem muito, demasiado sentido.

Em 2014 Porto Alegre está paralisada por uma onda de calor se-
negalês e pela greve do transporte público. As calçadas estão inunda-
das pelo chorume que transborda dos contêineres de lixo da prefei-
tura. Quatro velhos amigos se reencontram.

No final de 1990, Andrei, Antero, Emiliano e Aurora chacoalha-
ram a internet, então incipiente de possibilidades, com um fanzine 
digital — o Orangotango, menção ao finado Cardosonline, que era en-
viado por e-mail e do qual Galera fez parte — que publicava contos, 
poesias, resenhas, egotrips. 

Mas agora, em 2014, Aurora se tornara uma bióloga e pesquisa-
dora às voltas com a hipocrisia da vida acadêmica. Emiliano, um jor-
nalista tentando pagar suas contas e resolver seus relacionamentos 
afetivos. Antero, marido adúltero e publicitário rico e próspero. An-
drei, o único que se manteve fiel àquilo que entendia ser sua voca-
ção — escrever — foi morto de modo estúpido em um assalto.

Emiliano é procurado por um editor oportunista para escrever a 
biografia de Andrei, que tivera uma vida reclusa e misteriosa, fator que 
atiçava a imaginação de seus leitores e fãs. E, para biografar seu ami-
go, Emiliano terá de revolver suas próprias entranhas e as de uma gera-
ção que cresceu à sombra promissora da internet, copiosa de possibili-
dades, o instrumento que faltava para que a comunicação fosse plena. 
Uma geração que, agora, superados os últimos estertores da juventude, 
não mostrou a que veio, encurralada entre promessas não cumpridas e 
a imobilidade gradativa. Uma geração estancada, interrompida, parali-
sada na velocidade e no excesso, sem capacidade (nem vontade) de di-
gerir e processar tanta informação. Por isso o apelo, o grito, a súplica do 
personagem à janela: “Menos vida!” “Menos vida!”.

Meia-noite e vinte  traça o sentimento que hoje todos experi-
mentamos no nosso cotidiano. Um sentimento incômodo, gestado no 
final do século vinte como se fosse esperança. Mal sabíamos, porque 
éramos muito jovens e desconhecíamos as intempéries da vida adulta, 
que esse feto viria à luz como um largo espectro de desilusão.

Não há glória em reviver o passado e sentir que a devastação que 
ele provoca no presente leva à vontade de não fazer nada. Mas, se 
há alguma forma de redenção, algum modo de permanecer incólume, 
está no paradoxo de firmar os pés no chão e aguardar o vendaval pas-
sar. E isso há de ocorrer como no final de Meia-noite e vinte: de for-
ma bela, sublime, comovente e libertadora. Uma flor que não fenece.

Para a eleição das novas diretorias da CDL e Associa-
ção Empresarial de Maravilha a entidade recebeu o regis-
tro de uma única chapa. O prazo para registro encerrou na 
quarta-feira (22), conforme edital e estatuto. A chapa re-
gistrada é presidida pela atual presidente, Poliana de Oli-
veira, e composta por mais 11 diretores, além dos con-
selheiros. A assembleia de eleição e posse está marcada 
para terça-feira (28), no auditório da entidade, às 19h. 

CDl E AssOCiAÇÃO EmPrEsAriAl
Eleição das novas 
diretorias será terça-feira

FOrmADOs Bombeiros vão auxiliar de forma voluntária no 
trabalho no município

Companhia forma bombeiros 
comunitários e promove homenagens

A 3ª Companhia do Cor-
po de Bombeiros realizou 
formatura para 28 integran-
tes do Programa Bombeiro 
Comunitário, promoção de 
bombeiros militares e comu-
nitários e promoveu home-
nagens na quinta-feira (23), 
em Maravilha. Participaram 
o comandante da 3ª Região 
de Bombeiros Militar, coro-
nel Luiz Carlos Balsan; co-
mandante do 12º Batalhão 
de Bombeiros Militar de 
São Miguel do Oeste, ma-
jor Jorge Artur Cameu Jú-
nior; e comandante da 3ª 
Companhia de Bombeiros 
Militar de Maravilha, primei-
ro-tenente João Emiliano de 
Moura Silva Miranda.

Os 28 alunos participaram 
da formatura, receberam o ca-
rinho de familiares que acom-
panharam o evento e, ao fim 
do ato, receberam o tradicio-
nal banho com o caminhão 
do Corpo de Bombeiros. 

PrOmOÇõEs E 
HOmEnAgEns

Além da formatura, foram 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Evento de formação e homenagens foi realizado no Espaço Criança Sorriso

Tradicional banho marcou o ato 

promovidos bombeiros co-
munitários e militares. Diei-
son Provenzi foi promovido 
à graduação de bombeiro 
comunitário sênior classe 3 
por já ter prestado mais de 
mil horas de serviço volun-
tário. Dara Cristina Mariani 
e Lorenita Maria Rostirolla 
foram promovidas à gradu-
ação de bombeiras comu-
nitárias júnior classe 2 por 
já terem prestado mais de 
750 horas de serviço vo-
luntário. Já Samara Techio 
foi elevada à graduação 
de bombeira comunitária 
júnior classe 3 por já ter 
prestado mais de 500 horas 

de serviço voluntário.
Também foram conde-

corados com a medalha de 
Mérito da Segurança Con-
tra Incêndios o tenente João 

Emiliano de Moura Silva Mi-
randa e o cabo Derli Borko-
vski. O terceiro-sargento 
Luciano Alberto Reinehr re-
cebeu a medalha de Méri-
to Bombeiro Militar cate-
goria Ouro. Já os soldados 
Eduvaldo Manoel Garcia e 
Gilberto Schirmer recebe-
ram a medalha comemora-
tiva dos 90 anos do Corpo 
de Bombeiros.

Foram promovidos, à 
graduação de subtenente, 
Artêmio Rosniak, e a tercei-
ro-sargento, o coordenador 
regional da Defesa Civil, Ro-
gério Golin. 

Fotos: Guilherme Pazetto
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LUIZ CarLOS
PraTES

sUCEssO
lions Clube maravilha realiza Jantar do Peixe

O Lions Clube Maravi-
lha realizou no sábado (18) 
o tradicional Jantar do Pei-
xe no Salão Paroquial de Ma-
ravilha. De acordo com a or-
ganização, o evento superou 
as expectativas, com a pre-
sença de mais de 500 pesso-
as. O cardápio da noite foi 
dourado à paraguaia, lasa-
nha de peixe, tilápia e cos-
tela de tambaqui.  Os recur-
sos do jantar serão utilizados 
para a Campanha da Visão, 
realizada nas escolas munici-

Salão Paroquial ficou lotado para mais uma edição do evento 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

organização esteve a cargo do lions Clube maravilha

pais e particulares, com mais 
de mil exames neste ano. 
Além disso, o dinheiro é utili-
zado para consultas e a com-
pra de óculos para crianças 

lEO Clube auxiliou no evento 
Para firmar ainda mais a par-

ceria entre o Clube de Lions e o 
LEO Clube, cerca de dez com-
panheiros auxiliaram no Jan-
tar do Peixe. Os integrantes 
agradecem a oportunidade de 
poder ajudar em uma campa-
nha que faz tanta diferença. “Foi 
um evento de muita diversão e 
integração. Parabéns pelo su-
cesso do jantar”, destacam. 

carentes. Em 2017, cerca de 
20 crianças foram atendidas.

integrantes agradecem a oportunidade de poder ajudar na campanha

Divulgação

BAlAnÇO 2017 Colombo apresentou os números que colocaram Santa 
Catarina como o segundo Estado mais competitivo do país e destaque internacional 

secretário da ADr participa 
de reunião com o governador

O governador de Santa Ca-
tarina, Raimundo Colombo, reu-
niu os secretários de desenvolvi-
mento regional e assessores de 
imprensa para o último encon-
tro do ano. O secretário da ADR 
de Maravilha, Jonas Dall’Agnol; e 
a assessora de imprensa, Suzana 
Ferrari, participaram da reunião, 
que foi realizada em Lages, na úl-
tima semana.  

Conforme Dall‘Agnol, du-
rante o encontro o governador 
passou uma mensagem de oti-
mismo, apresentando núme-
ros positivos que Santa Cata-
rina acumulou durante 2017. 
Embora o ano tenha sido difí-

reunião com secretários e assessores foi em lages

Divulgação

cil para o Estado devido à cri-
se econômica enfrentada pelo 
país, Santa Catarina conquistou 
o prêmio de segundo Estado 
mais competitivo do país, atrás 

apenas de São Paulo, e mais 
uma primeira colocação inter-
nacional. 

Santa Catarina foi conside-
rado o melhor Estado do país 

para negócios em níveis inter-
nacionais. “É um Estado que 
apesar da crise, da dificulda-
de econômica, continua cres-
cendo, com bons indicadores. 
O pior já passou, Santa Catari-
na foi o último Estado a entrar 
e o primeiro a sair da crise”, afir-
ma Dall’Agnol.

O governador explicou 
como será o fechamento do ano 
nos pagamentos de fornecedo-
res e da folha dos servidores. Co-
lombo pediu que não sejam rea-
lizadas novas despesas nas ADRs 
neste ano e afirma que para 2018 
a expectativa é que seja ainda 
melhor para Santa Catarina.

DESDE O PRINCÍPIO, O SER HUMANO 
VIVE ENVOLTO PELA PAZ DE DEUS

Desde o princípio vivemos no mundo pacífico de Deus. É como 
se à nossa volta resplandecessem os claros raios do Sol. Mas, mes-
mo vivendo no mundo da Luz, se estivermos com os olhos cerrados, 
não enxergaremos a luz que brilha em torno de nós. A chave para 
solucionar o problema está em abrir a “janela da mente”.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

CElUlArEs E COrAÇõEs 
Antes de iniciarmos a nossa conversa, uma pergunta: - O 

que você faria na sua vida se não precisasse dormir? O que 
faria com as oito horas de sono diário? Como você acha que 
seria a sua vida sem precisar dormir?

Imagino que você diria não pensar em pegar as oito ho-
ras de sono diário e colocá-las na empresa, trabalhando... Há 
quem diga que as horas de sono são horas perdidas de vida... 
Pode ser.

Libertei a imaginação, mas volto ao aqui e agora, à rea-
lidade, para dar razão a um cara, a um sujeito, muito espe-
cial... O Papa.

Dia destes, você lembra, o Papa baixou o cacete nos “fieis” 
– fieis de aparência, fieis da boca para fora, como todos os 
que andam por aí – em razão de irem à missa com o celular 
na palma da mão. Ele não disse, mas eu digo: gente estúpida. 
E foi numa missa campal que o Papa oficiou por estes dias 
que ele perdeu a paciência. O Papa celebrava a missa e só 
via celulares erguidos por sobre as cabeças, não via ninguém 
“vivendo” a missa. O negócio dos “fieis” eram as selfies e fo-
tos de todos os ângulos. Tudo bem, eu também tiraria uma 
foto perto do Papa, claro que sim. Mas isso é uma coisa, ou-
tra, bem diferente, é a pessoa ir a um lugar de significância e 
não viver esse lugar, ficar o tempo todo tirando fotos. Quem 
vai ver essas fotos estúpidas mais tarde? Os amigos? Ora, por 
favor, ninguém gosta de ver fotos alheias, ninguém, e menos 
ainda fotos de crianças, bah, um porre.

Já contei aqui da fúria dos gondoleiros de Veneza que pas-
sam o dia todo remando, indo e vindo com turistas do mun-
do, e nenhum deles curtindo o passeio, olhando a paisagem, 
todos, isso sim, tirando fotos. Os gondoleiros perderam o con-
trole – ah, vão tirar fotos do... (não digo). Mas é isso.

Tenho ouvido cantores, dançarinos, gente de teatro, de 
todos os lugares se queixando dos idiotas que nada veem e 
tudo querem fotografar. Se até o Papa perdeu os cadernos, 
eu imagino até onde foi a paciência dele. E aposto que se 
não precisássemos dormir as necessárias oito horas, haveria 
multidões de bobões pelas ruas com o celular na mão, foto-
grafando... Coitados, coitados dos abobados.

tEmPO
Tempo é sinônimo de vida, acabado o tempo, acabada a 

vida... Mas não adianta dizer, multidões pensam que se di-
vertem com o celular na mão, afundam-se, isso sim. Ameri-
canos descobriram que 98,78% dos que andam por aí com o 
celular na mão não o fazem para realizar negócios. Só per-
dem tempo, vida. Mas os parvos pensam que não dá para 
dispensar o WhatsApp, o isso, o aquilo, coitados dos vazios. 
Estão perdendo tempo, deviam ler mais jornais e livros, aí 
sim, cresceriam ao céu...

ElA
Tenho uma amiguinha de 12 anos. Ela vive, coitadinha, 

num inferno na escola onde estuda. Não pelos professores, 
mas pelo bullying das invejosas. “Das”, eu disse. Ela não ape-
nas é a melhor aluna na aula dela como é a melhor de todo 
o colégio. Vive isolada e muito provocada, tudo por inveja. 
Mas tenho dito a ela, fica na tua! Um dia as bosteiras da in-
veja te irão procurar, pedindo ajuda, escreve o que te digo. A 
vida dos bons é muito dura...

FAltA DizEr
Quando o Papa viu que os “fieis” passam o tempo todo na 

missa erguendo o celular por sobre a cabeça para tirar fotos, 
ele pediu que as pessoas erguesse, isso sim, seus corações. O 
Papa deve ter bebido, gentinha só saber ergue o celular... 
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loja vivo inaugura em maravilha 

sicoob Credial auxilia produtores de 
leite de iraceminha

A empresa Nedel Celulares 
inaugurou a oitava franquia da 
Vivo em Santa Catarina. Inau-
gurada em Maravilha na segun-
da-feira (20), a loja conta com o 
padrão da operadora, além de 

oferecer uma gama de serviços. 
Conforme o gestor da em-

presa, Nilson Werlang, o estabe-
lecimento é um desafio e uma 
satisfação. “Maravilha, para nós, 
é uma conquista que batalha-

mos para ter. Esperamos ago-
ra nos consolidar e fazer par-
te deste município”, explica.

A loja da Vivo conta com 
venda de aparelhos celulares e 
em breve oferecerá a Vivo Re-

nova. “O plano consiste em o 
cliente entregar o celular velho 
na compra de um novo. Além 
de ganhar com isso, o clien-
te tem facilidade para adquirir 
o modelo que quiser”, destaca. 

Fotos: Diana Heinz/O Líder

 loja fica localizada na Avenida Sul Brasil Franquia foi montada conforme os padrões da operadora vivo 

CEnsO AgrOPECUáriO Até o início desta semana 545 
estabelecimentos agropecuários do município haviam sido visitados

levantamento aponta redução no 
número de propriedades rurais

A coleta de dados para o 
Censo Agropecuário 2017/2018 
do IBGE deve encerrar no pró-
ximo dia 20 de dezembro em 
Maravilha. O município foi divi-
dido em nove setores, dos quais 
apenas dois não foram visitados 
pelos recenseadores, abrangen-
do as linhas Arabutã, Sanga Sil-
va, Tope de Serra, Cabeceira do 
Iraceminha e Caiapó. 

Até o início desta semana 
a equipe do IBGE havia che-
gado a 545 estabelecimentos 
agropecuários, o que represen-
ta 57% do total, conforme o úl-
timo Censo Demográfico do 
IBGE. As informações foram re-
passadas pela agente censitária 

Carine Arenhardt/O Líder

Apresentação das primeiras informações foi feita para lideranças municipais

regional do IBGE Graciela Kon-
zen, durante reunião com lide-
ranças municipais, na segun-
da-feira (20). Ela explicou que, 
além das propriedades rurais, 
os recenseadores estão visitan-
do terrenos ou chácaras que es-
tão no perímetro urbano, mas 
que tenham produção agrope-

cuária para venda. 
Conforme Graciela, neste 

primeiro levantamento de da-
dos é possível afirmar que houve 
redução no número de estabele-
cimentos agropecuários em Ma-
ravilha. As pequenas proprieda-
des acabaram sendo compradas 
ou arrendadas pelos grandes 

produtores. Assim, aumenta-
ram as áreas de terra por estabe-
lecimento e diminuiu o número 
de produtores rurais ativos. 

Outro dado previamente 
apontado pelo Censo é a redu-
ção no número de jovens que 
trabalham no campo. Gracie-
la diz que há poucos trabalha-
dores rurais com idade inferior 
aos 30 anos. Após o encerra-
mento da coleta de dados, o 
IBGE vai finalizar o trabalho 
de análise em janeiro ou feve-
reiro. O prazo para encerrar o 
trabalho é o dia 28 de feverei-
ro. Logo após, deve ocorrer a 
divulgação oficial do Censo 
Agropecuário. 

O produtor de leite Elcino 
Zaura, da Linha Biguazinho, in-
terior de Iraceminha, investiu 
em melhorias na produção, ma-
nejo, instalações e técnica de 
produção de pastagens em par-
ceria com o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial (Senai) 
e Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Comercial (Senac). Zau-
ra também apostou no acom-
panhamento e planejamento 
financeiro apontando custos to-
tais da produção, depreciação e 

Produtor Elcino Zaura reside na linha Biguazinho

resultado obtido na atividade.
O Sicoob Credial também 

é um dos parceiros de Zaura 

desde 2000 e recentemente li-
berou recursos para promo-
ver as melhorias necessárias 

na propriedade. “Percebemos 
que o associado está satisfei-
to com o atendimento dife-
renciado prestado pelo Sicoob 
Credial”, destaca o gerente do 
Posto de Atendimento do Si-
coob em Iraceminha, Nilson 
Rauber. O presidente da co-
operativa, Hermes Barbie-
ri, reforça que o Sicoob Cre-
dial vem alavancando há três 
décadas o desenvolvimen-
to das propriedades rurais 
nos municípios onde atua.

Divulgação

EnCErrAr nÃO é PErDEr

A vida é um ciclo amplo que se desdobra por entropia de 
ciclos menores. 

Tudo começa. Tudo termina. Nada se cria. Nada se destrói. 
Tudo flui. 
A convergência e o colapso dos dois maiores paradigmas 

econômicos que governam o mundo, ou seja, o paradigma 
da produção/acúmulo e o paradigma da distribuição/com-
petição, que obviamente se tornaram consequentemente pa-
radigmas e modelos políticos, sociais e psicológicos, deter-
minaram uma ideia tanto forte e penetrante, quanto errada 
e danosa:

Esta ideia diabólica é que “TERMINAR” seja equivalen-
te a PERDER.

Não é assim. É obvio. As coisas terminam. Naturalmen-
te; fisiologicamente; traumaticamente. Termina a infância, a 
adolescência, a esperança, o trabalho, as relações, a sexuali-
dade, o vigor do corpo, etc. Isto é necessário para abrir espa-
ço às outras coisas que podem evoluir, quais: a maturidade, a 
competência, a confiança, a humildade, os arrependimentos, 
a intimidade, o valor de si, etc. 

O problema é que hoje se compra de olhos fechados ou-
tra ideia que as mídias culturais vendem, ou seja, que felici-
dade significa ter sucesso e ter sucesso significa ter tudo. Por 
isso não se tem mais disponibilidade até para encerrar algo 
que não existe mais, que já fez o seu tempo e que, ao invés de 
ser valorizado pelo seu legado e pelo fato de ter sido vivido, 
vem processado como algo que se perde. E por isso se rejeita, 
se esconde, se nega. Até além da evidência. 

Anna Magnani, uma famosa atriz italiana dos anos 60, 
quando foi para receber um importante prêmio americano, 
afastou os maquiadores que caíram em cima dela para “em-
belezá-la” antes de subir no palco afirmando: “não me ma-
quiem. Não me tirem nem uma ruga. Demorei anos para 
chegar a tê-las”. Ou seja: a juventude acabou, sim, mas cada 
momento que terminou foi um momento de vida vivido, que 
deixou um legado precioso. Algo que levou ao agora. Um ti-
jolo na construção do SER. Negá-lo, escondê-lo, continuá-lo, 
seria como desconhecer o valor que tiveram e assim afetar e 
disfarçar a perfeição da realidade atual. Hoje, ao contrário, se 
faz de tudo para não envelhecer. Não se encerra mais nada. 
Nem o tempo se deixa mais passar. Mas se não se encerra o 
que não existe mais, como se pode preparar o caminho e dar 
valor ao que pode existir? 

Será que não dá para enxergar o paradoxo? Se não se en-
cerram os ciclos, as experiências, os significados, as histó-
rias, as realidades, etc. quando chegam ao auge dos seus ca-
minhos ou ao fundo dos seus desgastes, como eles podem 
ganhar (no sentido de nos dar e nos ter) valor e dignidade e 
deixar para nós o legado de aprendizagem e construção que 
inerentemente tem? Será que não dá para ver que uma coi-
sa começa a existir plenamente com a sua função de constru-
ção do nosso ser somente no momento em que se encerra? 
Como podemos aprender a ganhar sadiamente se não co-
nhecemos o gosto amargo da perda? Como podemos apren-
der a amar se não depois ter encerrado ilusões de histórias e 
pessoas perfeitas? De contos de fadas? Como podemos nos 
tornar adultos se não encerrando a nossa infância? 

E aqui vem o ponto. Quando passamos do ser criança ao 
ser adulto não estamos morrendo. Nem sequer perdendo o 
nosso lado de criança. Apenas encerramos algo de terminado 
para permitir que nasça algo de novo, em uma síntese perfei-
ta onde somos plenamente mais nós, com as nossas mortes 
e nossos nascimentos respeitosamente abrigados e nutridos 
dentro de nós.
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“você pode encarar um erro como uma 
besteira a ser esquecida, ou como um 
resultado que aponta uma nova direção” 

Steve Jobs

por rAqUel bASSo Hübner

ECONOMIa E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br por lUCiAne moZer

VIda E
ESPIrITUaLIdadE

sAntA CAtArinA tEm A mEnOr tAXA 
DE DEsEmPrEgO DO BrAsil

De acordo com estudo divulgado pela Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (PNAD) Contínua, realizada pelo IBGE 
no 3º trimestre de 2017, o índice de desemprego no Estado é de 
6,7%. Foram 8,6 mil novas vagas de trabalho com carteira assi-
nada, ficando em quarto lugar no ranking brasileiro atrás de Ala-
goas, São Paulo e Pernambuco. No Brasil, foram 76.599 postos 
de trabalhos. Entre os setores de destaque ficou em primeiro lu-
gar o comércio (3.204), seguido da indústria (2.717) e de serviços 
(1.728). A agropecuária também ficou em destaque com a gera-
ção de 1.160 novas vagas. Em 2017 o Estado gerou 46.170 novas 
vagas com carteira assinada em todas as áreas. Em termos na-
cionais, a taxa de desemprego ficou em 12,4%, indicando uma li-
geira melhora na economia com a queda de 0,6 ponto percentu-
al se comparamos com o 2º trimestre de 2017 (13,0%) e elevação 
de 0,6 ponto percentual frente ao 3º trimestre de 2016 (11,8%). 

Rússia proíbe a importação de carne 
bovina e suína do Brasil

A Rússia decidiu suspender a partir de 1º de de-
zembro a importação de carne bovina e suína oriun-
da do Brasil depois da descoberta de várias substân-
cias proibidas, informaram os serviços veterinários. 
Em um comunicado, a agência de regulação de pro-
dutos agrícolas Rosselkhoznadzor disse ter detecta-
do ractopamina e outros hormônios de crescimen-
to na carne brasileira. A ractopamina é um aditivo 
alimentar utilizado para aumentar a massa muscu-
lar dos animais, o que é proibido na Rússia por seus 
possíveis efeitos negativo na saúde dos consumido-
res. A agência russa disse ainda que foi preciso to-
mar “medidas severas para a proteção dos consumi-
dores russos” impondo, a partir de 1º de dezembro, 
restrições temporárias à importação de carne bo-
vina e suína. Esta decisão restringe ainda mais as 
fontes de importação de carne para a Rússia.

Receita vai exigir CPF de dependentes 
a partir de oito anos

A mudança estará valendo a partir da declaração do ano que 
vem (ano-base 2017). Na declaração de 2019 (ano-base 2018), todas 
as pessoas físicas que constem como dependentes na declaração se-
rão obrigadas a se inscrever no CPF. Conforme nota da Receita, a re-
dução da idade é para evitar que a declaração caia na malha fina, 
“possibilitando maior celeridade na restituição do crédito tributário”. 
Em fevereiro deste ano, a idade mínima fixada pelo governo para 
apresentar o documento já havia sido reduzida de 14 para 12 anos.

25% DA PoPUlAção De CHAPeCó eSTÁ no SPC

Um levantamento do Serviço de Proteção ao Crédito (SPC) da Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL) de Chapecó aponta que 47 mil pessoas estão com res-
trição de crédito no órgão, o que representa uma inadimplência de R$ 54,5 mi-
lhões. Uma pesquisa da Fecomércio SC apontou que os principais tipos de 
dívida dos chapecoenses são carnês (48%), cartão de crédito (42%), financia-
mento de casa (22%), crédito pessoal (18%), crédito consignado (16%) e finan-
ciamento de carro (13%). O número de famílias endividadas, segundo a Fe-
comércio, é 47%. Número inferior a Joinville (49%), Blumenau (51%), Itajaí 
(54%) e Florianópolis (82%). O estudo ainda mostra que 15,3% da população 
está com dívidas ou contas em atraso na cidade e 7,9% não têm como pagar. 

Programa Indústria Solar abre 
inscrições para colaboradores

Os mais de 40 mil colaboradores da 
Fiesc, Engie, WEG, Sesi-SC, Senai-SC, IEL 
e Celesc interessados em adquirir sistemas 
de geração de energia solar para suas resi-
dências com condições facilitadas podem 
se inscrever no Programa Indústria Solar 
desde segunda-feira (20) pelo site www.
programaindustriasolar.com.br. O Progra-
ma está dividido em fases, sendo que a pri-
meira consiste de um projeto-piloto que 
ofertará sistemas fotovoltaicos residenciais 
com preços especiais e taxas de financia-
mento atrativas para os colaboradores das 
instituições parceiras. Em 2018, tais facili-
dades serão estendidas aos colaboradores 
de outros segmentos empresariais catari-
nenses, bem como às próprias indústrias.

Celesc emite alerta aos consumidores 
sobre golpe na conta de luz

Os golpistas estão entrando em contato com clientes, por meio de e-mail e/ou te-
lefone, alegando erros no faturamento e emitindo nova fatura, que é enviada ao con-
sumidor por e-mail para o futuro pagamento. A Celesc esclarece que, ao detectar er-
ros de faturamento, uma nova via da fatura só estará disponível para o consumidor 
na sua Agência Web, no site ou via atendimento presencial, com porte dos documen-
tos necessários - informou a Celesc, 
em nota. Caso os consumidores rece-
bam telefonemas ou mensagens em 
nome da empresa, com indicação de 
pagamento fora dos padrões, a Celesc 
pede que façam denúncias pelo 0800 
48 0196. As informações sobre a fatu-
ra estão disponíveis no site www.ce-
lesc.com.br ou no Aplicativo Celesc.

A FEliCiDADE QUE tAntO PrOCUrAmOs 

Hoje vou iniciar minha coluna com uma história: conta-se 
que, certo dia, um monge entrou em uma vila montado em um 
boi. Sua figura atraiu a curiosidade dos que cruzavam as mesmas 
ruas em que ele transitava. Alguns se aproximaram e pergunta-
ram para onde ele se dirigia, o que fazia naquela localidade. Sem 
se perturbar, respondia sempre: “Estou à procura de um boi”.

As pessoas se entreolhavam e não entendiam. Estaria o mon-
ge, pela idade que apresentava, com algum problema mental? 

No dia seguinte, a cena se repetiu. Ele adentrou a aldeia, as 
perguntas se repetiram e a resposta foi a mesma: ele estava à 
procura de um boi. 

Ao se reprisar tudo, no terceiro dia, alguns passantes não 
aguentaram mais tamanha tolice e disseram: “Por que o senhor 
entra em nossa vila, diz que está procurando um boi? Não perce-
be que está montando exatamente o animal que diz procurar?”. 

Com serenidade, o monge, demonstrando sua sabedoria e 
seu senso psicológico, parou e fez a seguinte observação: “In-
teressante. Vocês repararam na minha incoerência. No entan-
to, estou apenas agindo da mesma forma que vocês o fazem. 
Procuram, todos os dias, a felicidade. Deixam suas casas, suas 
famílias, sua cidade natal procurando a felicidade em outras 
paragens. Não se dão conta de que a felicidade está em sua in-
timidade, está dentro de cada um, bastando ser descoberta. Te-
nho certeza que provoquei uma reflexão em cada um de vocês”.  

E é isso mesmo quase sempre, agimos exatamente dessa for-
ma. Almejamos a felicidade, a depositamos em coisas que ainda 
temos que conquistar: uma casa maior, um carro novo, a promo-
ção e maior salário, uma viagem extraordinária, um grande amor... 

Nesse afã, nos esquecemos de viver. E de olhar nosso en-
torno, de aproveitar o que temos e que é tão precioso.  Esque-
cemos de conviver com a família, de usufruir daquele tempo 
que estamos no lar. Deixamos de nos extasiar com o sorriso 
do bebê, suas primeiras palavras, os primeiros passos. Esque-
cemos de apreciar os dias de chuva e a bênção do sol. Não nos 
damos conta da felicidade que é poder andar com os próprios 
pés, correr, ou simplesmente caminhar, na claridade das ma-
nhãs, respirando a plenos pulmões o ar perfumado que se ofe-
rece gratuito. 

Por isso, antes que as joias raras se vão, que nossos amo-
res partam, que nossa saúde se deteriore, que quaisquer pos-
sibilidades físicas e intelectuais se enfraqueçam, descubramos 
a felicidade de que somos portadores. Não a coloquemos num 
futuro que não sabemos se alcançaremos. Vivamos o hoje, in-
tensamente, com o que temos, com o que somos, com quem 
nos encontremos. 

A chuva caiu? O sol apareceu? O jardim floriu? O cão nos re-
cebeu com alegria? Alguém nos abraçou? Descubramos a felici-
dade em cada bênção divina, em cada minuto das nossas vidas.
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Com 25 anos de história, 
a empresa busca inovar para 
melhorar e ampliar o atendi-
mento aos clientes. O Impé-
rio da Pizza foi fundado por 
Catharina Vanin Mezzaroba 
e atende na Rua Doutor Se-

rafim Bertaso, no Bairro Ma-
dalozzo, todos os dias da se-
mana, a partir das 13h. Toda 
produção de pizzas, pas-
téis, lasanha, doces e salga-
dos é feita pela equipe, for-
mada por cinco profissionais. 

O cliente encontra mais 
de 70 sabores de pizzas com 
rodízio nas sextas-feiras, 
além de 14 sabores de pas-
téis com rodízio nas quin-
tas-feiras. A empresa tam-
bém serve porções, sorvete, 

e bebidas, além de vender 
pão fatiado e francês. O clien-
te pode optar entre comer 
no local ou levar o produ-
to para casa. Catharina aten-
de pedidos para eventos, 
com quantidades maiores.

império da Pizza serve rodízio de pastéis e pizzas 

nohatto Alimentos 
completa seis anos 
de atendimento 

sorveteria mix sabores inaugura no 
Bairro madalozzo

Auto Posto Kakareko tem 35 anos de história 

Com equipe de três pro-
fissionais, o mercado aten-
de todos os dias da semana, 
até às 19h30, de segunda-fei-
ra a sábado, e nas manhãs 
de domingo. O Nohatto Ali-
mentos foi fundado há seis 
anos por Kelly Aline Nohat-
to, que aproveitou a experi-
ência adquirida com um ne-
gócio da família para abrir a 
própria empresa no ramo. 

Os pais de Kelly trabalham 

há vários anos com merca-
do em um município vizinho. 
Quando surgiu a oportunida-
de de abrir uma empresa em 
Maravilha, ela não teve dú-
vidas ao escolher o ramo. O 
cliente encontra toda linha de 
mercado, bazar, padaria e fru-
teira. Kelly destaca que o di-
ferencial é o bom atendimen-
to. O Nohatto Alimentos tem 
sede na Rua Doutor Serafim 
Bertaso, no Bairro Madalozzo.

Janete Ramos traba-
lhou por sete anos com sua 
própria sorveteria, mas há 
pouco mais de dois aca-
bou deixando o negócio de 
lado para se dedicar a ou-
tro ramo. Durante o perí-
odo, ela tentou se adap-

tar à nova profissão, mas 
a saudade do contato com 
o público e a produção de 
sorvetes fez Janete vol-
tar para seu antigo ofício. 

Há três meses a empre-
sária abriu as portas da Sor-
veteria Mix Sabores, com 

sede na Rua Doutor Sera-
fim Bertaso, no Bairro Ma-
dalozzo. Toda a produção 
de sorvetes é feita por Ja-
nete. São mais de 35 sabo-
res, sendo que 12 sempre es-
tão disponíveis no bufê. O 
cliente pode optar pelo mo-

delo casquinha, cascão, em 
pote ou em quilo, inclusi-
ve com quantidades maio-
res sob encomenda. Picolés 
e bebidas também são ser-
vidos na empresa.  O atendi-
mento é feito todos os dias 
da semana, das 13h às 22h. 

O Auto Posto Kakareko 
foi fundado em 1982 pelos 
sete irmãos Dall’Agnol, que 
em conjunto administra-
vam empresas em vários ra-
mos no município de Mara-
vilha. A partir de 2005, com a 
divisão dos negócios, o posto 
acabou ficando apenas com 

a família de Jaime Dall’Ag-
nol, sendo que atualmente os 
proprietários são seus filhos 
Leandro e Charles. A empre-
sa presta serviços de abaste-
cimento de combustível, loja 
de conveniência, lavação de 
carros leves e troca de óleo. 

Na mesma estrutura, a fa-

mília Dall’Agnol oferece es-
paço para eventos e a partir 
de dezembro a Da Montag-
na Confraria, com um lo-
cal reservado para venda de 
cervejas especiais, além da 
comercialização de insu-
mos para fabricação da be-
bida em casa. O posto tam-

bém terceiriza serviços de 
lavação para veículos pesa-
dos e borracharia, além de 
ter outras empresas sediadas 
em sua estrutura: Dall’Ag-
nol Caminhões, Bombas Die-
sel Maravilha, Autoelétri-
ca Frigo e JR Mudanças. A 
sede é na Avenida Maravilha.

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

império da Pizza atende no Bairro madalozzo Produção própria é um dos diferenciais da empresa 

Nohatto Alimentos abre todos os dias da semana 

mercado oferece linha variada de produtos

Sorveteria inaugurou há três meses Produção de sorvetes é feita pela proprietária

Auto Posto Kakareko atende na Avenida maravilha loja de conveniência do posto
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por Dr. geovAni DelevATi

MEdICINa E SaÚdE

Saiba por que a osteoporose merece um dia mundial voltado para sua 
prevenção. Mesmo estando em novembro, vale a pena relembrar que dia 20 
de outubro foi comemorado o Dia Mundial da Osteoporose. E tamanha é sua 
importância que dedicamos esta coluna para falar um pouco sobre o assunto

A importância da 
prevenção da osteoporose

O Dia Mundial da Osteoporo-
se, comemorado em 20 de outubro, 
teve como objetivo conscientizar as 
pessoas da importância da preven-
ção, do diagnóstico e do tratamen-
to da doença que atinge, principal-
mente, pessoas acima de 50 anos. 
Como um problema de saúde pú-
blica, já que há uma elevada taxa 
de morbidade e mortalidade de-

correntes das fraturas osteoporóti-
cas, é importante alertar e ensinar 
a população sobre quais as com-
plicações que a osteoporose traz e 
quais medidas preventivas podem 
ser tomadas.

Um dos principais motivos para 
se falar sobre a osteoporose é que, 
como é uma doença esquelética 
sistêmica que diminui a resistência 

óssea, o paciente fica exposto a um 
risco aumentado de fraturas, além 
de sentir dor crônica, depressão e 
perda da independência.

Porém, mesmo sendo uma do-
ença com tantas consequências gra-
ves, 80% das pessoas que tiveram 
pelo menos uma fratura osteoporó-
tica não são diagnosticadas e nem 
recebem tratamento para a doença.

Esse panorama pode ser mu-
dado através do conhecimento e 
da conscientização sobre o assun-
to, assim como a adoção de medi-
das de prevenção, diagnóstico pre-
coce e instituição de tratamentos 
adequados. Pequenos atos podem 

fazer a diferença, como alimenta-
ção saudável e atividade física re-
gular, principalmente durante a 
infância e adolescência, quan-
do ocorre o desenvolvimento dos 
ossos.

Também é importante incen-

tivar os indivíduos a reconhecer 
seus fatores de risco e a procurar 
serviços de saúde para realização 
de exames e instituição de trata-
mento, se houver necessidade.

Fonte: www.febrasgo.org.br

Seguem algunS dadoS que demonStram a importância 
na atenção à oSteoporoSe:

- Até 2050, a estimativa é que haverá um aumento na incidência mundial de fratura de 
quadril de 310% em homens e 240% em mulheres.
- Aproximadamente uma em cada três mulheres e um em cada cinco homens, acima de 
50 anos, terão uma fratura decorrente da osteoporose.
- ocorrem mais de 9 milhões de fraturas decorrentes da osteoporose anualmente.
- A cada três segundos ocorre uma fratura osteoporótica no mundo.
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PrAtiCiDADE E COnFOrtO Empreendimento localizado na Avenida Sul Brasil atende o público feminino e masculino

murilo Duarte Centro de Beleza: diversidade 
de serviços em um só lugar
Localizado na Avenida 

Sul Brasil, o Murilo Du-
arte Centro de Beleza 

oferece diversos serviços em 
um único espaço, proporcio-

nando maior praticidade aos 
clientes. O local conta com sa-
lão de beleza, aluguel de tra-
jes sociais e barbearia Cadillac, 
novidade no empreendimento.  

PrOFissiOnAis
Cabeleireiro Murilo Duarte: feminino e masculino
Cabeleireiro e barbeiro Daniel: masculino 
Cabeleireira e maquiadora Daiane: feminino e masculino
Cabeleireira Jhenifer: feminino
Manicure Valdete: feminino e masculino
Taís: loja de aluguel
Marcia: loja de aluguel
Secretária: Juliana

Camilla Constantin/O Líder

murilo Duarte conta atualmente com sete colaboradores

sAlÃO DE BElEzA

Em constante atualização das técnicas, a equi-
pe de beleza atua com cortes, química, pentea-
dos e maquiagem. Uma das novidades são as unhas 
em gel, geralmente indicadas para quem costu-
ma roer as unhas ou mesmo por estética. Segun-
do os profissionais, as mesmas duram, em mé-
dia, 30 dias até a primeira manutenção.

Para as mulheres, uma das principais tendências 
é clarear os fios. A equipe esclarece que para o resulta-
do ser satisfatório dentro e fora do salão é preciso que o 
cabelo esteja saudável. Além disso, a prioridade é cla-
rear como a cliente desejar, mas sem agredir os fios.

O local também oferece pacotes completos para ca-
samentos, que vão desde a entrada da noiva no salão de 
beleza até o acompanhamento durante a festa para pos-
síveis retoques ou mudança no cabelo e maquiagem.

Fotos: Divulgação

Clareamento nos fios

Unhas em gel

BArBEAriA CADillAC 
trAJEs sOCiAis

A loja de aluguel de trajes sociais, localizada no segundo pavi-
mento, foi inaugurada em 2013 e trouxe um atendimento completo 
para datas especiais, como casamentos, formaturas, 15 anos e ou-
tros eventos sociais.

A loja disponibiliza trajes masculinos para todas as ocasiões, 
vestidos de festa para madrinhas, convidadas, formandas e noivas e 
agora faz vestido de noiva sob medida, com consultoria de estilista. 

Fotos: Gabriela Kreutz Fotografias

Trajes sociais

loja fica localizada no 
segundo pavimento

local foi inaugurado 
em 2013

A novidade do em-
preendimento é a bar-
bearia Cadillac, voltada 
para o público masculi-
no e com ambiente mo-
derno e diferenciado. O 
local conta com atendi-
mento em corte e design 
de barba e está locali-
zado em anexo ao sa-
lão, no segundo andar. Corte e design de barba

Ambiente é amplo e moderno

local é voltado ao público masculino
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Fotos: O Líder
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Neiva relembrou os momentos que viveu na infância em meio ao campo 

turismo deixou de ser uma realidade restrita aos grandes centros urbanos. A explora-

ção das belezas e potencialidades das pequenas cidades e área rural vem ganhando es-

paço e investimento e, aos poucos, conquistando os turistas. Neiva do Prado Ferreira é 

moradora de Barra Bonita, município do Oeste de Santa Catarina, e viveu toda sua in-

fância no perímetro rural. Ela conheceu de perto as belezas do campo, vivenciou a paz 

que o contato diário com a natureza proporciona, mas depois de adulta precisou mu-

dar-se para a cidade. 

Do campo restou a saudade, um sentimento amenizado durante seu passeio turís-

tico pelo interior de Iraceminha, município localizado a 100 quilômetros de Chapecó e 

a 630 de Florianópolis. Neiva foi uma das integrantes do grupo de turistas de Barra Bo-

nita que visitou a Terra do Vinho para conhecer a Rota do Campo. O projeto objetiva o 

desenvolvimento turístico de Iraceminha, teve início em 2009 e é coordenado pelo con-

sultor do Sebrae e professor de Turismo Roni Rodrigues de Brito. Além do Sebrae, o pro-

jeto é incentivado pelo coordenador da instituição do Extremo-Oeste, Udo Trennepohl, 

e tem a parceria da prefeitura.

Conforme Brito, em 2009 o Sebrae levou um grupo de Iraceminha para conhecer a 

Rota da Amizade, que também envolve municípios do Oeste catarinense e, em seguida, 

começou o trabalho para desenvolver o roteiro de turismo rural na Terra do Vinho. Fo-

ram realizadas visitas em propriedades e agroindústrias do interior de Iraceminha que 

demonstraram interesse, palestras e organização dos pontos que fariam parte da rota. 

O projeto se tornou realidade com a união de agricultores e empresários, que forma-

ram a associação Rota do Campo de Iraceminha. Atualmente a Rota é composta por 14 

pontos turísticos, que mostram belezas naturais do município, culinária, trabalhos edu-

cacionais em escola rural e produção em agroindústrias. 

Para Neiva, o roteiro foi especial. Ela garante que a culinária e a tranquilidade dos lo-

cais visitados proporcionam momentos inesquecíveis. “Para mim, é muito bom a gen-

te espairecer, arejar a cabeça. Como a gente trabalha fora, é preciso tirar um tempo para 

o lazer”, afirma.

O consultor do Sebrae afirma que a Rota do Campo já recebeu vários grupos de tu-

ristas de toda região, muitos que procuram um dia de lazer no campo e também aque-

les que objetivam conhecer mais sobre o roteiro e levar o projeto de turismo rural para 

seus municípios. 

Ele afirma que o objetivo da Rota é proporcionar um dia no campo, com atividades 

simples, mas muito prazerosas. “Nós buscamos um público que tenha algo diferente. Al-

guns fazem a rota e têm um momento nostálgico, começam a relembrar da infância, de 

algumas coisas que não têm mais porque estão na cidade. Outros ainda não conhecem 

[o campo]. São coisas simples para quem está no campo, mas para quem vem de fora é 

algo totalmente diferente” afirma Brito.

Iraceminha

Coordenador do projeto, roni rodrigues de Brito
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A primeira parada do cronograma é no portal de iraceminha. A recepção 
dos turistas começa na edificação que homenageia a maior festa do 
município: a Expovir (Exposição do vinho de iraceminha), que já está na 
oitava edição. o monumento representa uma taça e uma garrafa, símbolo 
também das boas safras de uva na cidade, que colhe desde o início da 
produção, em 1990, cerca de 700 toneladas por ano. 

No Centro de iraceminha, a rota passa pela Praça Jorge lacerda. o lugar 
é colorido pelas mais de 20 mil mudas de flores, além das esculturas de 
ciprestes que homenageiam a colonização italiana por meio das formas 
que representam o vinho, a mulher e os animais. o local também é marcado 
pela história dos 28 anos do município, já que durante a visita os turistas 
conhecem as memórias da cidade através de fotografias e documentos.  

Uma das paradas mais saborosas é na propriedade de Germano e maria Trombetta, 
localizada na linha Campinas. A pausa para o café da manhã é o segundo ponto 
da rota, logo após a apresentação do Portal do vinho. os turistas são muito bem 
recepcionados, com uma mesa cheia de delícias coloniais. 
o gosto do queijo caseiro, da “fortaia” recheada com salame, polenta assada, geleias, 
bolachas, ovos fritos, pão caseiro de trigo e de milho, é de dar água na boca. muitos 
dos produtos utilizados para o café da manhã colonial são produzidos pela família, o 
que deixa o sabor ainda mais especial. 
As térmicas com chá, leite e café também são um convite delicioso para sentar-se 
à mesa. Germano faz parte da rota desde o início do projeto e já recebeu muitos 
turistas em sua propriedade. Ele também foi o primeiro presidente da rota e fala 
com orgulho do roteiro simples, mas cheio de tranquilidade e uma culinária especial. 

Ponto de partida representa as boas safras de uva de iraceminha

Propriedade da 
família na linha 
Campinas

Café colonial servido durante a rota

Casal Trobetta 
prepara a 

refeição para 
os turistasDurante a visita à praça, turistas conhecem um pouco da história da colonização

Ciprestes são esculpidos para homenagear o passado do localFlores alegram o lugar
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A cinco quilômetros da cidade, o contato com a natureza continua na 
propriedade de Claudio Stefani. Conhecido como Gaúcho, Stefani mora em 
um galpão e vive na companhia de sua égua, Neblina; do cão, Campeiro; 
e do bandônion, o qual toca relembrando causos de sua vida no campo. 
os turistas ainda podem desfrutar do pesque-pague e adquirir objetos da 
cultura gaúcha, como ponchos, tapetes de lã e chapéus. 

rodeado pela natureza e com uma trilha sonora 
natural com o canto dos pássaros e correr das 
águas do rio das Antas, o lugar é para quem 
gosta de se divertir ou apenas descansar. Além 
da tranquilidade oferecida pelo meio ambiente, 
no verão o camping oferece duas opções de 
banho para os turistas, com piscina e tobogã, e 
as águas naturais do rio das Antas. 
Com bastante vegetação e campos verdes, 
o Camping rio das Antas fica localizado na 
linha marrecas e oferece uma pousada, bar 
e churrasqueiras ao ar livre. Quem passa pelo 
local durante as visitas da rota do Campo é 
recepcionado com delicioso almoço colonial. 
A comida é servida nas panelas e apresenta 
pratos simples, como carne suína, mandioca, 
verduras, arroz e lasanha. o sabor de comida do 

campo é inconfundível e, com certeza, relembra 
momentos em família, com mesa repleta de 
alimentos naturais e muita alegria. 
A proprietária, rosalina Bonadeu, conta que a 
família faz parte da Associação rota do Campo 
desde a criação do projeto. Ela destaca que 
os turistas geralmente são recepcionados no 
horário do almoço, principalmente com cardápio 
italiano ou churrasco. Sobre o espaço do 
Camping, rosalina afirma que o local é tranquilo 
e seguro. o leito do rio tem uma altura baixa 
no camping e oferece, inclusive, espaço para 
banhos com crianças. 
rosalina destaca que é um prazer fazer parte 
da rota e recepcionar as pessoas. “É muito 
gratificante. A gente fez muita amizade. Se fosse 
sair daqui, sentiria muita falta”, finaliza. 

Uma escola em meio à natureza, que possui horta orgânica e composteira feita 
pelos alunos. No local, a diretora da Escola Biguá, marivete Comin, recepciona 
os turistas e explica como é a rotina da escola do campo, que atualmente 
possui aproximadamente 120 alunos. Ao conhecer a horta, é possível perceber 
o capricho dos profissionais e alunos que se dedicam ao cultivo.
As verduras são vendidas e o lucro é revertido para o pagamento de contas da 
escola. o objetivo do projeto é que as crianças desenvolvam hortas em suas 
casas e criem o gosto por comidas saudáveis. Além de conhecer a importante 
iniciativa, aproveite o passeio para fazer a trilha até o rio Biguá e conhecer 
diversos tipos de árvores nativas! 

Quem quiser, pode dar uma volta com a égua Neblina 

Propriedade conta com um açude para pesque-pagueClaudio Stefani, o Gaúcho

marivete Comin é diretora da Escola Biguá

horta é feita pelos próprios alunos

Escola do campo possui mais de 100 alunos

Trilha conta com diversas árvores nativasCamping oferece espaço de restaurante e pousada Almoço italiano é servido no camping
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localizada na linha Explendor, na propriedade do casal Silvio e mercedes Schneider, 
a Cachoeira Fortaleza é um dos principais pontos do passeio. Depois de uma 
caminhada em meio à natureza de aproximadamente 800 metros, é possível 
desfrutar da beleza de uma queda d’água de dez metros de altura. É uma ótima opção 
para quem gosta de caminhar e apreciar a natureza.
Para chegar até o local é preciso passar por mata fechada, já que nenhuma árvore foi 
tirada para criar a trilha até o ponto turístico. Assim, é imprescindível estar com calçado 
adequado e roupas confortáveis. A bonita vista e o clima agradável e refrescante após a 
caminhada fazem parte da experiência. Para os proprietários, fazer parte da rota e poder 
mostrar a beleza exuberante da cachoeira possui um significado especial. Eles contam 
que receber as pessoas é também uma forma de fazer novas amizades. 

Produzida em moinho de pedra, a farinha de milho Biasoli é tradição passada de pai para filho 
há três gerações. A fábrica de farinha foi construída em 1974, na linha moroé. o moinho Biasoli 
foi fundado pelo avô de maicon Biasoli, que hoje comanda o negócio, após aprender o ofício 
com o pai. 
maicon destaca que a família fez algumas modernizações no moinho no decorrer dos anos, 
mas manteve a tradição de moer o grão de milho com uso de pedra. Atualmente a capacidade 
de produção chega a 200 quilos de farinha por hora. o produto é comercializado em comércios 
do oeste de Santa Catarina. 
o trabalho é feito apenas por maicon e o pai, vilson, e a fábrica chega a trabalhar até 14 horas por 
dia para dar conta da demanda. A produção de farinha é a principal renda da família, que também 
trabalha com mercado. o moinho Biasoli faz parte da rota desde o início do projeto e, conforme 
maicon, é uma ótima oportunidade 
para divulgar o trabalho da família e 
apresentar o modo de produção para 
quem não conhece a atividade. 

Para descansar, conheça e se encante com a Pousada Primavera, uma ampla 
residência de três décadas, que há seis anos passou a receber hóspedes. A 
estrutura conta com quatro suítes e um quarto e serve café da manhã.
Com ambiente familiar e aconchegante, conte com a hospitalidade da 
proprietária, Sandra Pachla, que afirma que é muito gratificante receber e 
conhecer pessoas de diferentes 
lugares. o local é confortável e 
conta com fogão a lenha, sala de 
Tv e de jantar. 

Na linha Santa Fé encontre Alda Wandscheer, que atende no local indicando ervas 
medicinais para o tratamento de doenças físicas e emocionais. Alda trabalha com 
produtos naturais há 30 anos e participa da rota do Campo desde o início do projeto. 
Ela conta que faz o teste bioenergético para identificar o problema e assim indicar 
o tratamento natural mais adequado. Em sua propriedade são cultivadas diversas 
espécies de plantas para a produção de chás e xaropes. No passeio, é possível 
saborear e se deliciar com a bebida em um ambiente simples e familiar.

Queda d’água possui dez metros local conta com clima agradável e refrescante

Ponto turístico está localizado na linha Explendor

Participantes aproveitam para conhecer a diversidade de plantasSimplicidade do campo é o principal ponto do passeio 

local conta com diversos 
tipos de plantas

Propriedade possui natureza exuberante

Pousada é 
aconchegante e 
familiar

Proprietária, Sandra Pachla

moinho Biasoli foi fundado em 1974
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E que tal conhecer o processo de fabricação de derivados de cana-de-
açúcar? Na linha vila Nova, a rota do Campo para na propriedade de 
Ademar rosato e Dilamar Baribieri. Eles são proprietários da fábrica e 

mostram como fazem para produzir 
melado, açúcar mascavo e cachaça. 
o fim da visita é marcado pela 
degustação dos produtos e quem 
quiser ainda pode comprar algumas 
unidades para levar para casa.

Proprietário explica como funciona o processo da fabricação 

marcelo valer é presidente da cooperativa

No local são produzidos cachaça, melado e açúcar mascavo
Neste ano foram 
produzidos mais de 
20 mil litros de suco

moagem da cana-
de-açúcar é feita 
no engenho

Empreendimento 
está localizado na 
linha vila Nova

há 10 anos no mercado e com 142 associados, a Cooperativa industrial de 
iraceminha trabalha com produção de suco de uva natural e panificados. o 
presidente, marcelo valer, explica aos turistas como funciona o processo de 
produção e permite que os visitantes degustem suco de uva. 
A Cooperagir, localizada na linha vila Nova, mantém produção local 

e interestadual e forma uma rede 
juntamente com outros cooperados 
da região. Neste ano foram produzidos 
aproximadamente 23 mil litros de suco. A 
grande maioria vai para a merenda escolar, 
mas a venda na unidade ocorre o ano todo. 

o caminho para chegar até o local é em meio a uma pequena estrada de chão 
rodeada de vegetação, mas o esforço vale a pena. Em meio à natureza, a Gruta 
Nossa Senhora do Caravággio apresenta um cantinho de paz e belezas naturais. o 
santuário foi construído na linha Alto Biguá, onde anualmente se festeja, no mês 
de maio, as homenagens em honra à Santa do Caravággio. 
o local ainda conta com uma linda queda de água e área preservada. o frescor 
natural do ambiente também 
chama a atenção de todos. 
Ao lado da santa há uma 
pequena bica de água, 
considerada abençoada. 
Nossa Senhora do Caravággio 
é título dado a maria, mãe 
de Jesus, que, conforme a 
tradição católica, apareceu na 
localidade de Caravággio, na 
itália, em 1432.

o churrasco fica por conta do restaurante 
Tedesco. o estabelecimento tradicional está 
há mais de 27 anos no mercado e atende 
na Br-282, no comando da família Tedesco. 
os três irmãos que administram o local 
contam que o restaurante não faz parte 
apenas da vida deles, como de iraceminha e 
de quem passa por lá. 

Santuário construído na linha Alto Biguá
Cachoeira fica nas 
proximidades do santuário

restaurante Tedesco fica às 
margens da Br-282, próximo à 

comunidade linha Alto Biguá 
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por Simone Hübner

TOQUE dE rEQUINTE

Vitrine

1 - AmigO DA OnÇA OU inimigO-sECrEtO
Diversão e risadas garantidas. A inten-

ção é comprar algum presente que o amigo 

não vá gostar, ou então, que de alguma for-

ma dê uma zoada nele. O bom dessa brin-

cadeira é que se gasta pouco, pode ser feita 

com produtos de até R$ 10. Muitas famílias 

e amigos fazem o amigo-secreto tradicio-

nal e depois o amigo da onça para esten-

der a brincadeira e aumentar a diversão.

2 - AmigO DAnÇA DAs CADEirAs
Nada mais divertido que dança da 

cadeira e amigo-secreto, os dois jun-

tos é alegria garantida nessa noite espe-

cial de confraternização. Funciona assim: 

cada um leva um presente (unissex) e to-

dos os pacotes são enumerados de acor-

do com o número de participantes. De-

pois começa a dança das cadeiras e cada 

pessoa que sai ganha um número sor-

teado. Ao fim da brincadeira, todos res-

gatam seus presentes e o vencedor da 

dança tem direito de escolher entre o pre-

sente que ganhou e todos os outros.

3 - AmigO tEmátiCO
O grupo escolhe um tipo de presen-

te que será padronizado, pode ser cerve-

jas importadas, vinhos, livros, CDs, DVDs, 

canecas, chocolates, etc. É só colocar a 

imaginação para funcionar. Primeiro de-

ve-se escolher o tema e depois o presen-

te de acordo com o gosto do seu amigo.

4 - AmigO lADrÃO
No caso do amigo ladrão, todas as pes-

soas devem comprar um presente de dese-

jo pessoal (o que gostaria de ganhar). Cada 

presente deve ser embrulhado de modo que 

não seja fácil descobrir o que é. Cada par-

ticipante tira um número por meio de sor-

teio e quem tirar o número 1 inicia a brin-

cadeira escolhendo um presente. A partir 

daí, cada participante (em ordem numéri-

ca) escolhe um embrulho da mesa e deci-

de se quer ficar com ele ou com algum outro 

que os participantes anteriores já abriram. 

Se escolher um presente que já foi aberto, 

o participante tem que trocar. Pode-se esti-

pular também um número máximo de tro-

cas que um presente pode ter, para não fi-

car todo mundo brigando pelo mesmo.

5 - CUmPrimEntO-sECrEtO
Neste caso, deve ser escolhida a cate-

goria do presente (assim como o temáti-

co), só que não é feito o sorteio dos nomes. 

No dia, cada participante leva seu presen-

te e o troca com quem for cumprimentá-lo 

primeiro. Daí em diante, conforme você 

for saudando as pessoas, os presentes de-

vem ser trocados (a cada cumprimento, 

uma troca é feita), até que todos tenham se 

cumprimentado. Aí é só abrir os presentes!

6 - AmigO-sECrEtO 
AO COntráriO

Esta é uma versão como o nome 

mesmo já diz: “ao contrário”. Cada par-

ticipante deve adivinhar quem o sor-

teou. É colocada uma venda na pessoa e 

seu amigo se revela (levantando a mão 

para os outros participantes). Em segui-

da, o participante começa a fazer per-

guntas, como por exemplo: É mulher? 

É alta? E daí por diante, até acertar.

7 - vErsÃO JOgO DE AzAr
Esta também é uma versão na qual 

não é realizado sorteio e os presentes de-

vem ser unissex. Para realizar a brincadei-

ra são necessários dois dados. Para come-

çar, todos devem jogar os dados e quem 

tirar o número mais alto começa. Os par-

ticipantes devem formar uma roda e os 

dados devem ser passados sempre no 

mesmo sentido. Quando sair um número 

duplo, o participante deve escolher qual-

quer um dos presentes do monte. O nú-

mero seis em ambos os dados dão ao par-

ticipante o direito de roubar um presente 

de outro jogador. A brincadeira termi-

na quando o último presen-

te for aberto e pode ha-

ver um número-limite 

de itens que cada 

participante pode 

ganhar... Ou não!

Fim de ano chegando e 
começam os preparativos desde 
já para as confraternizações 
na empresa, com os amigos ou 
familiares. Dezembro é regado de 

alegria e festas!
Uma das coisas que não pode 
faltar, seja na firma ou na casa da 
vovó, é o famoso amigo-secreto, 
pois além de ser superdivertido, 

ainda ganhamos presentes! 
Para sair da mesmice, listamos 
algumas dicas de diferentes tipos 
de amigos-secretos que são tão 
divertidos quanto o tradicional.

EXCElEntE Fim DE sEmAnA A tODOs!
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por SUSAne ZAnin
MOda & ESTILO VOLTa aO MUNdO

por HenriqUe Hübner

Vitrine

AgEnDA DE EvEntOs

25/11 - Baile com a Banda Vento Negro – 22h – Centro de Tradições Gaúchas (CTG) 
Juca ruivo 

26/11 - festa da comunidade do Bairro Progresso – 10h – Salão Comunitário 
Bairro Progresso

2/12 - Baile da Linha consoladora – 22h – Salão Comunitário linha Consoladora 

3/12 - festa do Porco à Paraguaia – 11h45 – Salão Comunitário Novo Bairro 

igrEJA DE PAmPUlHA 
Uma das principais atra-

ções do conjunto arquitetôni-
co e urbanístico da Pampulha, 
a Igreja São Francisco de As-
sis, emoldurada pelas águas da 
lagoa, reúne as genialidades 
do arquiteto Oscar Niemeyer, 
do paisagista Burle Marx e do 
pintor Cândido Portinari. A 
combinação gerou a constru-
ção em tons azuis, com linhas 
e curvas totalmente revesti-
das por azulejos e pelos pai-
néis que retratam a Via Sacra 
e a imagem de São Francisco.

HOJE tErminAmOs nOssA JOrnADA POr UmA DAs 
CiDADEs mAis visitADAs E AmADAs DO BrAsil. trAgO 
Até vOCês Os mElHOrEs lUgArEs PArA sE COnHECEr 

EnQUAntO EstivEr POr BElO HOrizOntE!

ESPERO qUE TENHAM APROVEITADO MAIS UMA 
jORNADA! SEMANA qUE VEM RETORNAMOS COM MAIS 

UM LUgAR PARA ExPLORARMOS. AbRAçOS!

PrAÇA DA liBErDADE 
Com jardins, coretos, repuxos e estátuas em mármore de Carrara, a Praça da Liber-

dade localiza-se no final da Avenida João Pinheiro, de frente para o Palácio da Liber-
dade, sendo cortada por dupla fileira de palmeiras imperiais. Cercando a praça, cons-
truções ecléticas datadas da época da transferência da capital, o edifício Niemeyer e a 
Biblioteca Pública. A praça conta ainda com coreto e fonte luminosa. O traçado e os jar-
dins, inspirados no Palácio de Versalhes, são um convite aos passeios e caminhadas.

CAsA DO BAilE 
As curvas que marcam 

a Casa do Baile são caracte-
rísticas de Oscar Niemeyer. 
O prédio, localizado à bei-
ra da Lagoa da Pampulha, faz 
parte do Conjunto Arquite-
tônico tombado como Patri-
mônio Cultural da Humani-
dade pela Unesco. Projetada 
em 1943 para servir de casa 
para dança, hoje o edifício da 
Casa do Baile preserva a me-
mória de Niemeyer com de-
senhos, fotos e frases do ar-
quiteto nas paredes internas. 
O local, revestido de azule-

jos decorativos e rodeado 
por belos jardins projetados 
por Burle Marx, abriga ex-
posições temporárias e tam-

bém serve de palco para pe-
quenos shows, sempre com 
um belo pôr do sol como atra-
ção extra para os visitantes.

Você já se perguntou o que é moda? A 
primeira coisa que vem na nossa cabeça são 
roupas e acessórios. Mas existe toda uma 
questão sociológica muito maior que apenas 
o ato de escolher uma roupa pela manhã. 

As pesquisas científicas relacionadas à 
moda são recentes, mas desde que come-
çaram a ganhar força, expandiram-se para 
tecnologia, ergonomia, sustentabilidade 
e principalmente a parte comportamen-
tal. Tudo isso para compreender um pouco 
mais sobre essa área fascinante e complexa 
para conceber produtos cada vez melhores 

aos usuários. Gilles Lipovetsky é um dos so-
ciólogos de moda mais famosos e, segundo 
ele, a moda é um mecanismo que engloba 
os mais diversos âmbitos da vida em socie-
dade, como arquitetura, decoração, gastro-
nomia, dentre outros, todos dotados de uma 
temporalidade breve de reviravoltas. 

O fato é que a moda, principalmente o 
vestuário, expressa nossa identidade. E se 
você não acredita que as suas roupas mos-
tram quem você é, pergunte-se se você usa-
ria o mesmo look das pessoas que cruzarem 
por você hoje nas ruas. 

Gloria Coelho

AFinAl, O QUE é 
mODA?
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por roSiAne  PoleTTo e eSTelA SerPA

árEa VIP
revisao@jornalolider.com.br 
vip@jornalolider.com.br 

Vitrine

No domingo (19) o lar Coração de maria, em parceria com o minitrem 
hércules, que esteve em maravilha, realizou um passeio divertido 
pelas principais ruas da cidade com os idosos que residem na 
instituição. o momento foi de muita descontração, alegria e diversão!

o empresário harrison laske (E) 
com a mãe Soninari, ambos de 
maravilha, comandam a Sofestique em 
Florianópolis. A empresa é uma das 
parceiras do decorado infinity, assinado 
pelos arquitetos Silvana margarin e 
rafael Caramori, da Calli Arquitetura 
para a Cimes Construtora, na Beira-
mar Continental em Florianópolis. 
Almofadas, cortinas e colchas foram 
confeccionadas pela marca.
Na foto: harrison e Soninari laske, 
Silvana margarin e rafael Caramori 
em evento de lançamento do decorado 
infinity, na Beira-mar Continental de 
Florianópolis.

A informar/Unopar Polo de 
maravilha, pensando sempre no 
bem-estar dos acadêmicos, realizou 
diversas melhorias em 2017. Seu 
principal objetivo é proporcionar 
um ambiente mais agradável e de 
qualidade, com obras seguindo 
os padrões de acessibilidade. A 
estrutura conta com nova fachada, 
quadra coberta, laboratório de 
estética e segurança do trabalho 
e laboratório multidisciplinar de 
Química e Física para Engenharia 
Elétrica, Produção e Civil. 

Fotos: Divulgação
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por lAiS oro e AnDreA CoSTA PeliSSAri
dESIGN EM PaUTa

EsPAÇO gOUrmEt

VitrinePALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 8

Burca,
niqab e
chador
(Rel.)

Cristais
para

banhos de
imersão

Os mísseis
contro-
lados a

distância

Agita for-
temente
(remédio
líquido)

Tema
típico da

pintura de
Rafael

"(?) – O
Filme",

comédia
(Cin.)

(?) Freire
Filho,
diretor
teatral

Consoante
nasal que
se liga a
"B" e "P"

Dr. (?),
rapper 

dos EUA

De (?):
tranquilo; 
sossegado

(gíria)

Saca (o
dinheiro 

do banco)

Exercitou-se
na piscina

Fenda, 
em inglês

Avaliação aplicada
pelo Inmetro

Água, em
francês

Enganada

"Igual", em
"isóbaro"

Superfície
Evidente
Dê início

(a um
negócio)

Alternativa à
cafeteira elétrica

É formado pelas estruturas que
revestem externamente o corpo do

homem
(Anat.)

Espécie 
de gaivota

Dama, em
francês

(?) Delevingne,
modelo britânica

Maio, em
francês

Esmaguem
com os

pés

Ação solidária feita
pelo Médico Sem

Fronteiras
e pela Cruz Vermelha

Peça que abafa o
ruído de um tiro (pl.)

Dinâmica
(abrev.)

Alternativa
ao zíper, é
inspirado
no carra-

picho

Idioma inca
Título do
Sidarta

Gautama

Imodesta,
como a

periguete

"Intensiva",
em CTI 

Segmentos
iguais no
quadrado

Cidade de
Goiás
Vigor
(pop.)

Bairro de 
Manhattan
Dele, em

inglês

Tire a
vida de
(?) Lee,
cineasta

Duro
Diz-se do

tempo
chuvoso

Calçado
militar

Hidrogênio
(símbolo)

Misturar
(as cartas
do pôquer)

Doutor Ho-
noris (?),
título con-
ferido a

Lula 

TP
VEUSISLAMICOS

SAISJATAI
TELEGUIADOS
EEMADRT
DINSACODE

VELCROHARLEM
QUICHUAPA

BUDAIMMATE

VAIDOSAANG
LADOSNADOU
IRIGIDOM
DREPATENTE

CAUSAABRAN
DIRETIRABOTA

EMBARALHAR

3/eau — gap — his — mai. 4/dame. 5/causa — jataí. 6/harlem. 7/quíchua. 13/véus islâmicos.

500 g de peito de frango cortados em 
cubos pequenos
500 ml de água filtrada
1 cebola grande picada
1 tomate picado
1/2 pimentão vermelho picado em 
cubos pequenos, sem pele e sementes

1/2 pimentão verde picado em cubos 
pequenos, sem pele e sementes
1/2 pimentão amarelo picado 
em cubos pequenos, sem pele e 
sementes
2 caldos de galinha caipira
1/2 abóbora japonesa cozida e batida 

no liquidificador
1 vidro de leite de coco
1/2 lata de creme de leite
1 vidro de palmito
1 lata de milho
Sal e pimenta a gosto
1/2 colher (café) de curry ou açafrão

EstrOgOnOFE DE ABóBOrA
mODO DE PrEPArO
Coloque a água para ferver. Enquanto isso, refogue a cebola com o tempero 
(sal e pimenta), os caldos de galinha e azeite em uma panela de pressão. 
Coloque o tomate, o frango e cozinhe um pouco. Adicione o açafrão ou o curry, 
os pimentões a água já fervida e tampe a panela de pressão. Após o chiar 
da panela aguarde 15 minutos. Após este tempo, verifique se o frango está 
macio. Adicione a abóbora, o leite de coco e o creme de leite. Deixe apurar. 
Adicione palmito e o milho. Para acompanhar, faça arroz branco. Este prato 
também pode ser feito com frutos do mar

                           ECOlógiCO

O Natal é festa, alegria, 
decoração, presentes, ilumi-
nação, chocolates e gulosei-

mas, mas também é ecolo-
gia! Saiba como organizar e 
viver um Natal mais verde: 

o melhor presente que pode 
dar ao planeta nesta época 
do ano.

iDEiAs PArA Um

nAtAl

1. Um Natal ecológico requer uma árvore 
de Natal ecológica: opte por uma árvore 
verdadeira, comprada localmente, ou 
construa a sua própria árvore de Natal a 
partir de cartão reciclado ou tecido. Pode 
também plantar um pinheiro no jardim, 
levá-lo para dentro de casa na época de 
Natal e depois voltar a plantá-la no jardim 
no Ano-Novo. 
2. A iluminação natalícia não pode faltar 
na decoração de Natal, mas também esta 
pode ser amiga do ambiente – basta optar 
por iluminações lED. igualmente bonitas, 
as iluminações lED têm a vantagem de 
reduzir os custos energéticos em cerca de 
80% quando comparadas com lâmpadas 
tradicionais. outra dica verde: desligue 
sempre as luzes de Natal durante a noite e 
quando não está em casa.
3. Embrulhe os presentes de forma verde: 
reutilize papel de embrulho reciclado ou 
aproveite folhas de jornal ou de revistas e 
tecidos para fazer os seus embrulhos.

4. Uma forma solidária de celebrar um 
Natal ecológico é combinar com os 
amigos com quem habitualmente troca 
presentes de Natal e não fazê-lo! Em vez 
disso, juntam o dinheiro que normalmente 
gastariam e entregam o valor ou o seu 
equivalente em gêneros numa instituição 
ou associação de solidariedade social.
5. Prepare uma ceia de Natal orgânica 
com produtos frescos adquiridos 
localmente, isso inclui vinhos e doces 
também. Na decoração da mesa evite 
pratos e copos de plástico. À mesa, o 
Natal também pode ser ecológico!
6. o Natal é sinônimo de muitas compras, 
decoração e presentes, procure comprar 
localmente, para apoiar os comerciantes e 
assim reduzir custos e o impacto 
ambiental dos transportes, diminuindo a 
pegada do carbono.

       
 Votos de um Feliz e Verde Natal!
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médico veterinário Crmv/SC 4517
por Diego roSSini
PaIxãO aNIMaL

canisefelis@gmail.com

Com 190 focos, Maravi-
lha está infestada pelo mos-
quito transmissor da dengue, 
chikungunya e zika vírus, o 
Aedes aegypti. Em relação ao 
mesmo período do ano pas-
sado, o número de pontos 
cresceu 22,10% e alcançou 42 
locais a mais. 

O resultado mostra que o 
município não tem nenhum 
bairro que esteja sem a presen-
ça do mosquito. “Estamos com 
medo da possível grande epi-
demia deste verão. Se medidas 
drásticas não forem tomadas, 
grande parte da população 
pode sofrer graves consequên-
cias na saúde, economia e am-
biente social”, explica o coor-
denador da Sala de Situação, 
Francys Balestreri. 

O alerta foi dado ontem 
(24) durante reunião na pre-

AlErtA Em relação ao mesmo período do ano passado, aumento foi de 22,10%

Cresce número de focos do 
Aedes aegypti no município

Encontro realizado ontem (24) recebeu lideranças e entidades

feitura com as lideranças e 
entidades do município. Ba-
lestreri diz que os casos de 
dengue diminuíram em todo 
o país e o que mais preocu-
pa agora é o vírus da chikun-
gunya. “É muito provável 
que a região Oeste sofra uma 
grande epidemia, já que os 
casos aumentaram. A chikun-
gunya é uma doença que não 

tem cura e com o passar do 
tempo a pessoa infectada por 
este vírus acaba ficando invá-
lida”, comenta. 

Além de discutir a situa-
ção do município, o encontro 
abordou os cuidados que de-
vem ser tomados em terrenos 
e edificações, a proteção pes-
soal e as dificuldades encon-
tradas em Maravilha. As en-

tidades tiveram espaço para 
oferecer ações preventivas.

 
COmO Está sAntA 

CAtArinA? 
No Estado, a situação não 

é diferente. Santa Catarina 
registrou, entre janeiro e ou-
tubro, 9,9 mil focos do mos-
quito Aedes aegypti. Os dados 
foram contabilizados em 142 
municípios, o que representa 
um crescimento de 53,2% em 
relação ao mesmo período de 
2016, quando foram 6.498 fo-
cos em 133 municípios.

Conforme o coordena-
dor Estadual do Programa 
de Controle da Dengue, João 
Fucks, pelo menos 40 muni-
cípios localizados na região 
Oeste do Estado tiveram en-
contros para alinhar ações de 
combate ao mosquito. 

mArAvilHA

sABOrEs

mais de 400 pessoas participam de Festival 
da Cerveja Artesanal

iguatemi Alimentos realiza degustação 
comentada de vinhos e espumantes 

A República Bowling Pub 
sediou no sábado (18) a 1ª 
edição do Oeste Beer Festival, 
o Festival da Cerveja Arte-
sanal. O evento foi uma pro-
moção de Alessandro Lahm, 
Alexandre Pasinatto e Maiky 
Villa e superou as expectati-
vas. Conforme Lahm, partici-
param mais de 400 pesso-
as, que consumiram mais de 
mil litros de cerveja artesa-
nal. “Muitas pessoas ficaram Festival foi realizado na república Bowling Pub

Ederson Abi/O Líder

de fora, para não comprome-
ter o abastecimento de cer-
veja que havia para o evento. 
Com certeza 2018 terá uma 
nova edição, com mais atra-
ções”, comenta. Durante o 
festival, os participantes co-
nheceram 22 tipos de cerve-
jas produzidas por 13 equi-
pes de cervejeiros. O evento 
também teve show do gaú-
cho Wander Wildner, além do 
grupo Dinamark Blues Band.

A imPOrtÂnCiA 
DOs ArrAnHADOrEs

Um dos itens obrigatórios na casa de quem tem gatos 
é o arranhador! Geralmente, ele já faz parte do enxoval de 
chegada do gatinho, mas com o passar do tempo, pode 
ser esquecido no canto, dando lugar às arranhaduras em 
móveis e estofados. Ao falar em arranhadores, é necessá-
rio levar em conta os hábitos da espécie e de cada animal, 
especificamente.

Existem muitos tipos de arranhadores no mercado e 
muitas formas de confeccioná-los em casa, o que pode 
salvar seus móveis. Para isso, preste atenção na altura do 
passatempo: para gatos filhotes, o poste pequeno pode 
funcionar, mas ao crescer, o gatinho sentirá necessidade 
de se alongar e agarrar com as patas, portanto, precisará 
de um poste alto, que permita essa posição (arranhado-
res que tenham entre 90 centímetros e um metro de altu-
ra têm mais chances de fazer sucesso).

Outro ponto superimportante é a localização onde o 
arranhador ficará, ele deve favorecer as arranhadas. Nor-
malmente gatos arranham os objetos como forma de 
marcar território de maneira visual e olfativa, já que odo-
res são expelidos pelas glândulas dos coxins (as almofa-
dinhas das patas). Isso quer dizer que precisam que sua 
marca seja percebida. Então, naturalmente procuram lo-
cais de passagem ou onde há muito fluxo de pessoas e ou-
tros animais.

Portanto, para o caso acima, não coloque o arranha-
dor que você comprou com tanto amor e carinho naque-
le cômodo escondido da casa, pois lá ele não cumprirá 
a sua promessa. Com certeza o braço do sofá será bem 
mais atrativo. O arranhador deve ficar onde o gato de-
monstra mais interesse em demarcar. Exemplo: se acon-
tece no sofá, posicione o arranhador próximo desse local. 
As chances de o brinquedo ser usado aumentarão mui-
to dessa forma.

Outra questão importante é o material usado. Mui-
tos gatos gostam das cordas de sisal, mas arranhadores 
de carpete, papelão ou mesmo superfícies de madeira po-
dem ser ótimas opções. O ideal é variar os modelos e su-
perfícies até que seja possível perceber qual é o preferido 
do seu gatinho. Você pode comprar modelos prontos ou 
pode se arriscar a produzir alguns. Veja como são fáceis:

Em casas com mais de um gato, quanto mais arranha-
dores menor será o estresse dos animais, pois eles pode-
rão delimitar suas marcações e manter a hierarquia do 
grupo. Com certeza esse enriquecimento ambiental, se 
bem utilizado, diminuirá consideravelmente as chances 
de os felinos destruírem suas mobílias.

(FONTE: Cão Cidadão)

1. revista um cano de PvC ou um cone de 
sinalização com sisal ou carpete (pode usar 
cola quente).

2. Utilize cavaletes de madeira bruta (sem 
nenhum tipo de tinta ou verniz).

3. Corte caixas de papelão em tiras iguais e 
cole umas nas outras de forma que as ondas do 
papelão fiquem aparentes (usar cola branca à 
base de água).

Diana Heinz/O Líder

O Iguatemi Alimen-
tos realizou na noite de 
quinta-feira (23) o “Wine 
Summer 2017”, encontro 
de degustação comenta-
da de vinhos e espuman-
tes em Maravilha. O evento 
foi na Avenida Maravi-
lha, com parceria da Gran 
Mestri e Casa Valduga. 

De acordo com a or-

ganização, as apresen-
tações foram comenta-
das pelo enólogo Andrei 
Bellé, que é um profis-
sional que estuda vi-
nhos, da Casa Valduga.

Espaço caracterizado 
recebeu convidados para 

degustação e compra

 Ederson Abi/O Líder
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EnCOntrO 

mÚsiCA

AvAliAÇÃO

PlAnEJAmEntO

linha Cabeceira do iraceminha 
realiza Festa da melhor idade 

Encontro de Corais recebe 
grupos da região 

Planejamento 2018 é definido pelo 
núcleo da mulher Empresária

núcleo de Automecânicas define 
coordenação para 2018

O Grupo de Idosos Ami-
zade, da comunidade Li-
nha Cabeceira do Iracemi-
nha, recebeu no domingo 
(19) o tradicional encontro 
anual. A programação da fes-
ta teve almoço, jogos, música 
ao vivo e presença de 28 gru-
pos de Maravilha e região. 

Divulgação 

Festa foi realizada no salão comunitário da comunidade

O Centro Cultural 25 de 
Julho realizou mais um En-
contro de Corais no sá-
bado (18), em Maravilha. 
Ao todo, 12 corais se apre-
sentaram durante a tar-
de na sede do grupo.

Ao fim do evento, os 
presentes participam de 
churrasco, tendo mais de 
100 quilos de carne assa-
dos. De acordo com a or-
ganização, a edição deste 
ano foi sucesso. Participa-
ram os corais Sempre Ale-
gre, Cantar é Viver, Acalmar 
e Acima, de Maravilha; Me-
ninos Cantores, de Nova Ere-
chim; I.E.C.L.B. e Boa Vonta-
de, de Palmitos; I.E.C.L.B. e 
25 de Julho, de Cunha Porã. Após apresentações, participantes tiveram jantar de confraternização

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Prefeitos, controladores inter-
nos municipais, secretários mu-
nicipais, vereadores e promotores 
de Justiça estiveram reunidos na 
quarta-feira (22), no auditório da 
Amerios. O encontro fez parte de 
uma série de eventos realizados 
para divulgar o programa Unindo 
Forças, que objetiva fortalecer os 
controles internos das administra-
ções municipais de Santa Catarina.

Para o presidente da Ame-
rios e prefeito de Cunha Porã, Jai-
ro Ebeling, é a oportunidade de 
adquirir conhecimento e tirar dú-
vidas. “Nós tivemos a oportunida-
de, mais uma vez, de ouvir o Mi-
nistério Público e aproveitamos 
o momento para conversar com 

COnHECimEntO Evento ocorreu na quarta-feira (22), 
no auditório da Amerios 

Encontro do Programa Unindo 
Forças é realizado em maravilha 

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

ministério público possibilitou o diálogo com servidores municipais e agentes políticos 

os controladores internos, que de 
fato fiscalizam todo o trabalho do 
poder Executivo. Na oportunida-
de, ouvimos o que o Ministério 
Público repassou”, disse Ebeling.

Entre os assuntos que estive-
ram em debate constou: avanços 
e perspectivas do programa com, 
Fábio de Souza Trajano, subpro-
curador-geral de Justiça para As-

suntos Institucionais; articulação 
do controle externo e controle in-
terno, com um Representante do 
Tribunal de Contas do Estado; 
gestão pública catarinense: os 
desafios do controle, construin-
do unidades de controle efetivas, 
com Alexandre Alves, da Escola 
de Gestão Pública Municipal; en-
tre outros assuntos. 

O Núcleo da Mulher Em-
presária se reuniu na quinta-fei-
ra (23), na CDL e Associação Em-
presarial. Na ocasião, as nucleadas 
organizaram o planejamento 
para o próximo ano e falaram so-
bre a realização da primeira edi-
ção do Dia do Associado, pro-
movido no dia 15 deste mês.

Em 2018 as nucleadas preten-
dem realizar a doação das geladei-
ras utilizadas no projeto Geladei-
roteca, bem como os livros, com o 

objetivo de fixar os locais de insta-
lação para facilitar o acesso. Tam-
bém foi planejado promover o En-
contro da Mulher Empresária, 
visitas-técnicas, Missão Empresa-
rial, Empresário do Ano, capaci-
tações, ornamentar a rótula para 
o Outubro Rosa, além de partici-
par do projeto Geração Empre-
endedora e de assembleias gerais 
ordinárias do Conselho Estadu-
al da Mulher Empresária (Ceme).

As nucleadas definiram as co-

missões de trabalho e escolheram 
a terceira quinta-feira de cada mês 
como data oficial das reuniões. So-
bre o Dia do Associado, as nuclea-
das apresentaram diversos feedba-
cks. Conforme pontuado, o evento 
agradou a grande maioria das pes-
soas, tanto pela organização, pro-
tocolo, quanto pelas homenagens. 
Para as nucleadas, o evento foi 
uma experiência inovadora e po-
sitiva, mas que precisa de alguns 
ajustes pontuais na organização.

Na quarta-feira (22) o Nú-
cleo de Automecânicas, ligado à 
CDL e Associação Empresarial, 
promoveu reunião itinerante no 
quiosque do nucleado Valdir Luiz 
Breitembach, no Centro de Tradi-
ções Gaúchas (CTG) Juca Ruivo.

Para 2018, os nucleados pre-
tendem realizar a Inspeção Vei-
cular Gratuita (IVG), mas em 

um formato diferenciado da úl-
tima edição. Além disso, preten-
dem fortalecer o Núcleo Regio-
nal de Automecânicas, realizar 
missão empresarial e cursos na 
área de multímetro, arla e me-
cânica diesel leve e pesada.

Sobre o curso de multíme-
tro, a primeira turma terá início 
na segunda quinzena de janei-

ro. Conforme definido, as aulas 
teóricas serão realizadas no au-
ditório da entidade e as aulas prá-
ticas nas mecânicas nucleadas. 

No próximo ano, o Núcleo será 
coordenado por Milton Breitemba-
ch e terá como vice-coordenador 
Joel Rolwagem. Para encerrar as ati-
vidades do ano, os nucleados estão 
viabilizando uma confraternização. 
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nAtAl
Caminhada das lanternas 
será no domingo (3)

Desde 1997 a Igreja Evan-
gélica de Confissão Luterana no 
Brasil (IECLB) realiza a Cami-
nhada das Lanternas em Mara-
vilha, no mês de dezembro, para 
dar início às festividades natali-
nas. Este ano não será diferente: 
as luzes das lanternas irão ilumi-
nar o município no domingo (3). 

Conforme o pastor, Lean-
dro Ristow, a programação co-
meça às 20h com culto na igre-
ja e segue com a caminhada pela 
Rua Nidolfo Carlos Mattje, se-
guindo pela Avenida Araucária, 

com destino à Praça Padre José 
Bunse. O evento continua com o 
acendimento das luzes da deco-
ração natalina na cidade e encer-
ra com apresentações musicais 
do Grupo de Louvor da IECLB.  

Ristow convida a todos 
para o cronograma. “As luzes 
das lanternas apontam para Je-
sus Cristo, que nasceu para ser 
a luz do mundo. Jesus ilumi-
na o caminho que devemos se-
guir. Todos são bem-vindos 
para participar na Caminha-
da das Lanternas”, afirma. 

A equipe pedagógica do 
Centro de Educação de Jo-
vens e Adultos (Ceja) promo-
veu avaliação institucional 
com os alunos nesta semana. 
Na ocasião, os participantes 
avaliaram os espaços físicos, 
professores, direção e funcio-

nários, destacando o que está 
bom e o que pode melho-
rar. De acordo com a direção, 
é de extrema importância a 
participação dos alunos nes-
te processo, pois é por meio 
deles que é possível saber as 
verdadeiras necessidades. 

Mais uma vez o Sicredi, 
instituição financeira coope-
rativa com mais de 3,6 mi-
lhões de associados, é des-
taque no Grandes & Líderes 
– 500 Maiores do Sul. Ela-
borada pela revista Ama-
nhã, em parceria com a 
PWC, a avaliação conside-
ra os resultados atingidos 
pelas empresas em 2016. 

Subindo uma posi-
ção em relação ao ano pas-

sado e marcando presença 
pelo terceiro ano consecuti-
vo no levantamento, o Sicre-
di figura no 5º lugar em Va-
lor Ponderado de Grandeza 
(VPG), formado pelo resul-
tado da soma do patrimô-
nio, receita e resultado lí-
quido, com R$ 10 bilhões. 
Já entre as “100 Maiores do 
Rio Grande do Sul” o Si-
credi manteve a posição 
como o segundo colocado. 

CEJA

COnQUistA 

Equipe pedagógica 
realiza avaliação 
institucional

sicredi é destaque 
no ranking dos 500 
melhores do sul

Alunos avaliaram a escola e funcionários

Divulgação

sAÚDE

AnO lEtivO 2018 

lEO Clube aborda nutrição e saúde bucal 
em campanha 

Calendário escolar de 28 instituições da ADr 
de maravilha é elaborado

Mais de 80 crianças com 
oito e nove anos tiveram um 
momento diferenciado na Es-
cola de Educação Básica João 
XXIII. Durante a aula, eles re-
ceberam os integrantes do LEO 
Clube Maravilha e aprende-
ram um pouco mais sobre nu-
trição e saúde bucal. A cam-
panha foi ministrada pela 
cirurgiã-dentista Paola Spessa-
to e pela nutricionista Schaya-
ne Golzer, na segunda-feira (20). 

Os alunos conversaram 
com as profissionais, assisti-
ram a uma animação e parti-

ciparam de oficina de culiná-
ria. “Ensinamos os pequenos 
a produzir espetinhos de fru-

tas de com diversos nutrientes. 
A alimentação saudável deve 
ser influenciada desde a infân-

Atividades foram realizadas na Escola de Educação Básica João XXiiia

Divulgação

cia”, explica a nutricionista. 
Paola auxiliou as crian-

ças em uma escovação e expli-
cou a importância dos cuida-
dos com os dentes. “Depois das 
atividades entregamos kits de 
higiene oral, além de panfle-
tos informativos para os pais. 
Acreditamos que campanhas 
como esta sejam fundamen-
tais para atingirmos os proble-
mas nutricionais e de higiene, 
principalmente nesta etapa da 
vida, quando as crianças pas-
sam a ter um pouco mais de 
independência”, comenta. 

O calendário escolar para 
2018 foi tema de reunião en-
tre diretores, assistentes, co-
ordenadores e professores 
das 28 escolas da Agência de 
Desenvolvimento Regional 
(ADR) de Maravilha. O en-
contro também debateu a 
próxima edição da feira de ci-
ências no ambiente escolar e 
orientou sobre as novas ma-
trículas na rede estadual, que 

iniciam na quinta-feira (30).
De acordo com o super-

visor de Gestão Escolar, Al-
mir da Rosa, a reunião, que 
ocorre anualmente, é impor-
tante, já que preza pela or-
ganização do ano letivo que 
está por vir. “Temos que nos 
preocupar com o bom an-
damento do processo pe-
dagógico e com a organiza-
ção do ano escolar”, afirma. Encontro foi realizado na Escola de Educação Básica Nossa Senhora da Salete

Divulgação

O processo de licitação 
para a obra de reforma da Es-
tação de Tratamento de Água 
(ETA) e implantação da nova 
adutora da Casan foi encerra-
do na quarta-feira (22). Ape-
nas uma empresa, do muni-
cípio de Criciúma, apresentou 
proposta e deve executar o 
serviço. Conforme o gerente 
da agência de Maravilha, An-
dré Tonello, a licitação deve 
ser homologada nos próximos 
dias, após o encerramento do 
prazo de recurso do processo. 

Assim que a licitação for 
homologada, ocorre a assina-
tura de contrato, para posterior 
início das obras. O investimen-
to deve ser de aproximada-

invEstimEntO Objetivo é que a obra seja finalizada antes do prazo 
previsto em contrato e a inauguração realizada no início de 2018

Casan encerra processo de 
licitação para obras

Estação de tratamento será reformada

Carine Arenhardt/O Líder

mente R$ 300 mil e o prazo de 
execução da obra é de até 90 
dias. Tonello destaca que o ob-
jetivo é que a obra seja finaliza-
da antes do prazo previsto em 

contrato e a inauguração reali-
zada no início de 2018. 

Com a construção da nova 
adutora, a agência da Casan 
de Maravilha amplia a capa-

cidade de tratamento e abas-
tecimento de água. As mu-
danças devem garantir a 
demanda pelos próximos 15 
anos na cidade.
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cuNHA PORã

A Secretaria de Obras e In-
fraestrutura, em parceria com 
a Secretaria de Saúde, está or-
ganizando mais uma edição da 
campanha de Coleta de Pneus, 
que este ano será realizada no pe-
ríodo de 4 a 15 de dezembro. A 
ação tem como principal obje-
tivo retirar da natureza os pneus 
velhos que ficam nas proprieda-
des acumulando sujeira e água.

De acordo com os represen-
tantes das secretarias organizado-
ras, a orientação é de que todos 
os munícipes que tenham pneus 
em suas propriedades levem os 
mesmos até o Galpão de Máqui-
nas da prefeitura, localizado na 
Rua Hércules Comparin, nas pro-
ximidades da Associação dos Ser-
vidores de Cunha Porã (Ascup).

A entrega deve ser feita das 

7h30 às 11h30 e das 13h30 às 
17h30, de segunda a sexta-fei-
ra. É necessário que, no ato da 
entrega, os pneus estejam se-
cos e sem barro, o que é uma 
exigência da empresa que re-
ceberá o material. “Todos de-
vem contribuir com o meio 
ambiente e você pode fazer 
a sua parte, por isso, colabo-
re”, frisam os representantes.

COlEtA DE PnEUs PrOgrAmAÇÃO

DECOrAÇÃO nAtAlinA

EvEntO

secretarias organizam campanha Caminhada das lanternas será hoje 

Concurso será realizado no município

setor da Educação organiza 
Dia da Família na Escola

Com o objetivo de preser-
var a cultura, incentivar o espí-
rito de Natal e estimular a cria-
tividade, o município de Cunha 
Porã, por meio do Departa-
mento de Cultura, entidades e 
Comissão Organizadora, pro-
move o concurso de decora-
ção natalina, denominado Na-
tal Tempo de Esperança 2017. O 
concurso compreende três ca-
tegorias: Imóvel Residencial Ur-
bano, Imóvel Residencial Rural 
e Estabelecimento Comercial. 

As inscrições são gratui-
tas, basta ler o edital e preen-
cher a ficha, sendo que am-
bos podem ser obtidos na Casa 
da Cultura, CDL/Acisa e site do 
município. Também será pos-

sível fazer a inscrição via What-
sApp, pelo número 99109 4896. 
Os interessados devem preen-
cher a ficha, tirar uma foto e en-
caminhar para o número.

O período de inscrição será 
de 20 de novembro a 15 de de-
zembro de 2017 e o material 
empregado na decoração fica-
rá a cargo de cada participan-
te. O julgamento será feito en-
tre os dias 16 e 22 de dezembro 
e ficará aos cuidados de uma 
comissão julgadora. Os quesi-
tos são: originalidade e criati-
vidade; harmonia e estética do 
conjunto; iluminação e impac-
to visual da decoração diurna e 
noturna. Somente será avalia-
da a decoração externa do imó-

vel, salvo as vitrines comerciais. 
O resultado e a premiação 

dos ganhadores do concurso se-
rão anunciados no dia 29 de de-
zembro, às 20h, durante o sor-
teio da CDL/Acisa da Campanha 
de Prêmios Natal Aqui é Bom 
Demais, que será promovido na 
Praça da Bandeira ou, em caso 
de chuva, na sede da CDL. Se-
rão premiados os três primei-
ros colocados de cada categoria. 

A decoração não poderá so-
frer nenhuma alteração entre os 
dias 16 e 22 de dezembro, quan-
do ocorre o julgamento. Além 
disso, a decoração de Natal so-
mente poderá ser desmonta-
da no dia 6 de janeiro de 2018. 

BOM jESuS DO OESTE

Nos dias 17 e 18 de no-
vembro as integrantes do 
grupo de patinação do mu-
nicípio participaram do 10º 
Festival e 3º Torneio Inter-
municipal de Patinação, em 
São Carlos. A equipe alcan-
çou o 4º lugar com as Pe-
quenas Sereias e as Alices 
no País das Maravilhas e o 
3º lugar com as Crônicas de 
Nárnia. Além disso, a cam-
peã da categoria de 10 a 13 
anos foi Dandara Lubenow.

Conforme a diretora de 
Cultura, Leisi Wandscheer, 
no próximo ano o espetáculo 

FEstivAl
grupo de patinação participa 
de competição em são Carlos

Equipe alcançou bons resultados

Divulgação

CAmPEOnAtO
Foto Fritz é campeã do voleibol

A final do Campeona-
to de Voleibol Masculino, 
Copa ADBF, foi promovi-
da no último dia 17, no Gi-
násio Municipal de Esportes. 
O evento contou com a pre-
sença do prefeito, vice-pre-
feito, secretários, demais li-
deranças e público em geral. 

A disputa foi entre ADBF 
“B” e Foto Fritz, esta que ven-
ceu a competição. O campeo-
nato foi organizado pelo De-
partamento de Esportes e 
contou com a participação 
de cinco equipes: Foto Fritz, 
Farmácia Bom Jesus, Espa-

ço Café, ADBF “A” e ADBF “B”.
Segundo o diretor de Es-

portes, Alan Reichert, este 
foi mais um evento bem-su-
cedido, com a participa-
ção da torcida e a dedica-

ção das equipes. Reichert 
agradece a administra-
ção pelo apoio e incentivo, 
a ADBF, patrocinadora ofi-
cial da edição 2017, bem 
como atletas e torcedores.

Foto Fritz vence competição de voleibol

Divulgação

será realizado em Bom Jesus 
do Oeste, com data a ser de-
finida. “Foram dois dias can-
sativos, mas no final valeu a 
pena, fortalecendo amizades, 
aprendizados, superação e 
companheirismo. Com certe-

za ficaram gravados em nossa 
memória”, destaca. Leisi agra-
dece as participantes, pro-
fessoras Jaqueline Bettanin e 
Daiana Sales, mães, adminis-
tração e a Secretaria de Edu-
cação pelo apoio e incentivo.

Está programado para o dia 
8 de dezembro a 3ª edição do 
Dia da Família na Escola, even-
to organizado pela Secretaria 
de Educação. As atividades ini-
ciam às 18h30, na SER Auriverde.

Conforme a secretária de 
Educação, Marise Schmidt, e a 
secretária-adjunta Eliane Be-
cker, o evento leva em conta 

que a família e a escola formam 
uma equipe e tem o propósi-
to de promover a integração 
com a exposição dos trabalhos 
realizados ao longo do ano.

Para a 3ª edição haverá a 
construção de uma árvore, com 
a união de corações de papel 
contendo frases com os senti-
mentos das famílias. Ainda ha-

verá apresentações culturais e 
a presença do Papai e Mamãe 
Noel. “Será um dia muito espe-
cial, de compartilhamento de 
emoções, alegrias e aprendiza-
do. Por isso, convidamos todas 
as famílias, cujos filhos estudam 
na rede municipal de ensino de 
Cunha Porã para que participem 
desta noite especial”, convidam.

A abertura oficial do Na-
tal será realizada hoje (25), 
às 20h30, com a Caminha-
da das Lanternas. O evento 
também irá contar com inau-
guração da decoração, che-

gada do Papai Noel, som ao 
vivo e praça de alimentação. 

A programação natali-
na continua no dia 8, às 20h, 
com dança e patinação no gi-
násio de esportes. Já no dia 

20, às 20h30, será promovi-
do coral natalino com artistas 
locais, teatro História de Na-
tal e presença do Papai Noel, 
que também estará na pra-
ça nos dias 21, 22, 23 e 24. 
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TIgRINHOS

O Campeonato Munici-
pal de 48, Taça Projeto Edu-
cacional Celso Weber, está na 
fase final. No sábado (18) fo-
ram conhecidos os finalistas, 
com jogos realizados no Bar 
do Grilo. Na ocasião, a equi-

pe do Bar e Lavacar Ponto 
Bom alcançou resultado po-
sitivo, somando 1.455 pontos.

Já a Comunidade de Trin-
dade somou 1.385 pontos e 
vai disputar a terceira posi-
ção com o Bar do Juce, que 

somou 1.260 pontos. Este úl-
timo foi derrotado pela equi-
pe do Bar do Grilo, fina-
lista com 1.460 pontos.

O jogo de ida da final será 
hoje (25), às 16h30, no Bar 
do Grilo. A equipe da casa 

irá disputar o título com o 
Bar e Lavacar Ponto Bom. 
No mesmo dia, às 14h, será 
feita a disputa pelo tercei-
ro lugar, no Bar do Juce, en-
tre a Comunidade de Trin-
dade e a equipe da casa. 

DECisÃO

DADOs

mAtErnAl

Conhecidos os finalistas do Campeonato de 48

Censo Agro 2017 é tema de reunião 

turmas trabalham 
sequência didática 
sobre os animais

As turmas do maternal 
das professoras Jane Timm 
Andretta e Marcia Adria-
ni de Oliveira e a estagiá-
ria Danubia Guisoni reali-
zaram diversas atividades 
especiais com as crianças, 
por meio da sequência di-
dática “conhecendo os ani-
mais”. Na contação de his-
tórias, a que mais chamou 
atenção foi “A menina e o 
pássaro encantado”, con-
tada com o apoio de fan-
toches. Após, as crianças 
confeccionaram  e en-
feitaram os fantoches.

O objetivo da sequên-
cia didática foi desenvolver 
a consciência ambiental e 
conhecer diversos tipos de 
animais, principalmente os 
de estimação, instigando o 
cuidado. Os alunos brinca-
ram com massinha de mo-
delar, cantaram, caracteri-
zaram diferentes animais 
quanto ao seu habitat, ali-
mentação e características 
específicas, fizeram pin-
turas, dobraduras, confec-
cionaram painéis coletivos 
e desenvolveram pesqui-
sas com a ajuda da família. 

Fotos: Divulgação

história foi contada com a ajuda de fantoches

Crianças se divertiram com as atividades

Na tarde de segun-
da-feira (21) foi realiza-
do o encerramento espe-
cial do grupo de gestantes 
2017. Na ocasião, a primei-
ra-dama, Jaira de Olivei-
ra, promoveu coquetel em 
sua casa, seguido de sessão 
de fotos. A atividade con-
tou o apoio da esposa do vi-
ce-prefeito, Inoice Huppes.

O grupo de gestantes 
conta com encontros men-
sais, organizados pela Se-
cretaria de Saúde. Nas reu-
niões, as participantes 
recebem informações e es-
clarecimentos sobre cada 

Encontro contou com coquetel e sessão de fotos

Divulgação

O auditório da prefeitura se-
diou, na manhã de segunda-fei-
ra (21), a segunda reunião da Co-
missão Municipal de Geografia 
e Estatística (CMGE). O encon-
tro teve como objetivo repas-
sar informações do andamento 
da coleta de dados para o Cen-
so Agro 2017 no município. 

Na ocasião, foram repassa-
dos os dados preliminares, fal-
tando ainda um setor da área 
rural em que a coleta está sen-
do realizada pelo recenseador 
Jean Carlos Rogofski. Os respon-
sáveis também comunicaram 
que a previsão é de que a cole-
ta termine no fim deste mês. 

Divulgação

Coleta deve terminar no fim de novembro

FEstiviDADE Na ocasião, foi promovido coquetel e sessão de fotos

grupo de gestantes tem 
encontro de encerramento

fase da gestação. As gestan-
tes também confeccionaram 

lembrancinhas para a che-
gada dos bebês, com a orien-

tação das voluntárias Tânia 
Bernhard e Sirlei Martim. 

FOrmAtUrA 
Programa de inicialização ao trabalho 
forma 22 jovens 

A segunda turma do 
Programa de Inicialização 
ao Trabalho (PIT) foi en-
cerrada na tarde de ontem 
(24). A capacitação, realiza-
da pelo Centro de Integra-
ção Empresa-Escola (Ciee) e 
pela Secretaria de Assistên-
cia Social, teve como objeti-
vo qualificar e ingressar jo-
vens no mercado de trabalho. 

O curso teve carga ho-
rária de 60 horas, quando 
equipe de profissionais exer-
citou os conhecimentos prá-
ticos e teóricos de jovens en-
tre 15 e 17 anos. “Formamos 
22 alunos que agora estão 
mais preparados para o mer-
cado de trabalho”, explica a 
secretária de Assistência So-
cial, Kathiucya Lara Immig. Estudantes fizeram parte da segunda edição do curso em maravilha

Diana Heinz/O Líder
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odilon 
Bachaltchuk
 o advogado 
e por longos 

anos professor 
do curso de Direito da Unoesc, 
faleceu na quinta-feira (16) em 
Joaçaba. o seu falecimento 
deixou entristecida a comunidade 
acadêmica e foi lamentado em 
nota pela subseção da oAB de 
Joaçaba e pelo reitor da Unoesc 
Aristides Cimadon. Bachaltchuk foi 
um dos homenageados em 2016 
pela Unoesc nas comemorações 
dos 30 anos do curso de Direito de 
Joaçaba. Ele atuou na universidade 
no período de 2 de março de 1987 
a 13 de setembro de 2013. os atos 
de encomendação e sepultamento 
foram realizados na cidade de 
Erechim.

norBerto 
Baracuhy
o empresário 
de 86 anos e 

um dos sócios-
fundadores da Água mineral 
imperatriz faleceu no dia 17 de 
novembro, no hospital SoS Cárdio, 
em Florianópolis. A morte foi 
causada por complicações devido 
a uma infecção renal. A concessão 
da tradicional marca de água 
foi adquirida em 1997 por meio 
da JAN Bebidas, das famílias de 
Norberto e do seu cunhado, o ex-
zagueiro do Grêmio oberdan, que 
preside a empresa. A imperatriz é 
uma das mais fortes do mercado 
brasileiro e, além da qualidade, 
carrega a fama de ser a água que 
ajudou a curar a imperatriz Teresa 
Cristina, esposa de Dom Pedro ii, 
em de 1845. Norberto Baracuhy 
era engenheiro agrônomo e foi 
servidor público, além de sócio no 
setor de água mineral nas últimas 
décadas da sua vida. Ele deixa a 
esposa, marise, e três filhos.  

malcolm young
o guitarrista do 
AC/DC morreu 
aos 64 anos. A 

banda australiana 
divulgou no sábado 

(18) um comunicado sobre a 
morte do músico. Em 2014, após 
40 anos no AC/DC, malcolm 
deixou a banda por sofrer de 
demência e outros problemas de 
saúde. Segundo o comunicado, 
ele “morreu tranquilamente com 
sua família ao seu lado”. Ele deixa 
sua mulher, linda; os filhos, Cara 
e ross; três netos; uma irmã; e 
o irmão, Angus Young. Formado 
em 1973, em Sydney, na Austrália, 
o AC/DC é uma das principais 
bandas do hard rock e continua na 
ativa. Em uma de suas turnês mais 
recentes, em 2016, Axl rose (do 
Guns N’ roses) assumiu o posto 
de vocalista. Angus Young é o 
único remanescente da formação 
original da banda. o AC/DC já 
lançou 15 discos, sendo o mais 
recente “rock or Bust”, de 2014.

Jana novotna 
o mundo do tênis 
iniciou a semana 
em luto. morreu 

na segunda-feira, 
aos 49 anos, vítima de câncer, 
a campeã de Wimbledon em 

1998. A tcheca acumulou na 
carreira 17 títulos de Grand Slam 
e chegou a ocupar a primeira 
colocação do ranking de duplas e 
a segunda no ranking de simples. 
Ao todo, foram 24 conquistas em 
torneios de simples do WTA em 
14 anos de carreira. Nas duplas, 
o desempenho foi ainda melhor: 
76 títulos. Jana também levou 
o título do WTA Finals de 1997 
e conquistou três medalhas 
olímpicas. Desde 2005, Jana 
Novotna faz parte do hall da Fama 
do tênis e, nos últimos anos, antes 
de iniciar a batalha contra o câncer, 
vinha trabalhando como técnica.

charleS 
manSon
o assassino em 
série morreu na 

noite de domingo 
(19), em um hospital na Califórnia, 
aos 83 anos, de causas naturais. 
manson estava preso desde 1971 
por ter sido o mentor intelectual 
da morte da atriz Sharon Tate e 
de outras seis pessoas em 1969. 
os assassinatos foram cometidos 
em los Angeles por membros da 
“Família manson”, uma seita que o 
tinha como líder máximo. A morte 
a facadas de Tate, então grávida 
do diretor roman Polanski, teve 
repercussão mundial. inicialmente, 
manson foi condenado à câmara 
de gás, mas teve sua punição 
convertida em prisão perpétua 
quando a pena de morte foi abolida 
na Califórnia. Em uma reportagem 
publicada em 1970 pela revista 
rolling Stone sobre os assassinatos 
realizados pela “família”, manson foi 
considerado “o homem vivo mais 
perigoso do mundo”.

david caSSidy
o ator e cantor 
americano, 
ídolo juvenil da 

década de 1970, 
morreu na terça-feira (21), aos 67 
anos, após ter sido internado na 
semana passada em um hospital 
de Fort lauderdale, na Flórida. Ele 
ficou famoso na série “A família 
Dó ré mi”, na qual atuou entre 
1970 e 1974, ao interpretar o papel 
de Keith Partridge. Cassidy teve 
problemas com álcool e dívidas 
nos últimos anos. Chegou a leiloar 
sua casa em 2015. Entre 2010 
e 2014, foi preso três vezes por 
dirigir alcoolizado. Após 50 anos de 
carreira, Cassidy anunciou o fim de 
sua carreira em fevereiro de 2017, 
por motivos de saúde.

antuneS 
Severo 
A comunicação 

catarinense 
perdeu uma de suas 

principais vozes na quarta-feira, 
pioneiro na propaganda e no rádio 
do Estado. o professor e publicitário 
Eurides Antunes Severo faleceu aos 
85 anos, deixando cinco filhos, sete 
netos e quatro bisnetos. Ele lutava 
contra um câncer. 

aneide alveZ BerSch
Faleceu no dia 18 de novembro, no 
hospital regional de São miguel do 
oeste, aos 65 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela Nossa Senhora 
de lurdes do Bairro Andreata, São 

miguel do oeste, e foi sepultado no 
cemitério municipal.

danilo olavo melchior
Faleceu no dia 19 de novembro, em 
sua residência em romelândia, aos 
73 anos. Seu corpo foi velado no 
Salão Paroquial de romelândia e 
sepultado no cemitério municipal.

adelvina pandolFo detogni
Faleceu no dia 19 de novembro, no 
hospital São lucas de Guaraciaba, 
aos 89 anos. Seu corpo foi velado 
na Casa mortuária de Guaraciaba 
e sepultado no Cemitério Católico 
de Guaraciaba. A Família convida 
para missa de sétimo dia, a ser 
celebrada hoje (25), às 19h30, na 
igreja matriz de Guaraciaba.

doria JoSÉ paviani
Faleceu no dia 20 de novembro, no 
hospital regional de São miguel 
do oeste, aos 78 anos. Seu corpo 
foi velado no Salão Paroquial 
de romelândia e sepultado no 
cemitério municipal.

ledvina cecilia Wille 
Faleceu no dia 20 de novembro, 
no hospital de Guarujá do Sul, 
aos 87 anos. Seu corpo foi velado 
na Capela de linha Pessegueiro, 
Guarujá do Sul, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

helena BaSSo FranSoZi
Faleceu no dia 21 de novembro, no 
hospital São lucas de Guaraciaba, 
aos 95 anos. Seu corpo foi velado 
na igreja São Thiago de Daltro 
Filho, Guaraciaba, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

FranceSca catarina 
liBeraleSSo SartÓri
Faleceu no dia 21 de novembro, 
no hospital São miguel de São 
miguel do oeste, recém-nascida. 
Seu corpo foi velado na Capela da 
ressurreição da igreja matriz de 
São José do Cedro e sepultado no 
cemitério municipal.

cleiton matheuS petry
Faleceu na terça-feira (21), aos 
27 anos, no hospital Santa 
isabel de Blumenau. Seu corpo 
foi transladado para maravilha, 
velado na linha Primavera Alta 
e sepultado no cemitério da 
comunidade. 

vilma Scherer
Faleceu no dia 21 de novembro, no 
hospital regional de São miguel 
do oeste, aos 71 anos. Seu corpo 
foi velado na igreja Evangélica de 
Confissão luterana do Distrito da 
Grápia, Paraíso, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

maria iracema klauS
Faleceu no dia 22 de novembro, 
no hospital de Guarujá do Sul, aos 
75 anos. Seu corpo foi velado na 
Capela mortuária da igreja matriz 
de Guarujá do Sul e velado no 
cemitério municipal.

camilo vitorino camÍcia
Faleceu no dia 22 de novembro, 
no hospital de Guarujá do Sul, 
aos 65 anos. Seu corpo foi velado 
na Capela de linha Baixo Arára, 
Guarujá do Sul, e foi sepultado no 
cemitério da comunidade. 

OBITuÁRIO

Os associados do Sindi-
cato dos Trabalhadores na 
Agricultura Familiar (Sintraf) 
de Maravilha e região parti-
ciparam de visita à obra do 
edifício Gran Moralle no úl-
timo dia 17. O empreendi-
mento é do Grupo Oliveira 
e está localizado no Centro. 
Na ocasião, o sócio-adminis-
trador do Grupo, Lenoir José 
de Oliveira, ressaltou a par-
ceria da empresa com o sin-
dicato e apresentou os di-
ferenciais do edifício. 

Com entrega previs-
ta para 2020, o Gran Moral-
le terá 20 pavimentos e locali-
zação privilegiada, com visão 
da cidade por todos os ângu-
los. As vendas de salas comer-
ciais e apartamentos estão a 
cargo da Oliveira Imóveis. 

visitA
Edifício gran moralle recebe 
associados do sintraf

Fotos: Divulgação

lenoir de oliveira apresentou o edifício aos associados

Grupo visitou obra no Centro de maravilha

A segunda edição do 
projeto Geração Empreen-
dedora promoveu a formatu-
ra de 26 alunos na terça-feira 
(21), na sede da CDL e Asso-
ciação Empresarial de Mara-
vilha. Foi o segundo ano que 
o município participou, das 
três edições realizadas em 
Santa Catarina. O projeto foi 
executado pelas multiplica-
doras dos núcleos do Jovem 
Empreendedor e da Mulher 
Empresária. 

Participaram da ação 
alunos das escolas João 
XXIII, Nossa Senhora da Sa-
lete e Santa Terezinha. Após 
diversas atividades e visitas a 
empresas, os alunos recebe-
ram certificado e palavras de 
motivação dos empresários.

De acordo com o empre-
sário Eduardo Maldaner, o 
conhecimento foi adquiri-
do, a inspiração aconteceu, 
mas é preciso atitude. Ele 
afirma que existem várias 
formas de sucesso atual-
mente e diversos trabalhos 
com esse potencial. No en-
tanto, sem atitude em re-
alizar, o sonho pode não 
acontecer. 

EmPrEEnDEDOrismO Formatura teve a presença 
de pais e alunos e conselhos para empreender

Projeto geração Empreendedora 
forma 26 alunos 

A aluna da Escola de 
Educação Básica Nossa Se-
nhora da Salete Vanessa 
Jahn afirma que o projeto foi 
maravilhoso. Ela acompa-
nhou a rotina da empresária 

Marina Schwerz e agregou 
muitos conhecimentos. Ago-
ra, pretende trabalhar no seu 
sonho, que é criar uma em-
presa e trabalhar na área de 
finanças.

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Estudantes receberam certificado após participação nas atividades do projeto

Empresários se inscreveram e tiveram oportunidade de repassar conhecimentos à 
rotina dentro de empresas
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ESPORTE

ONEIdE BEhLING

DigitAis Personal trainer e consultoria de treinamento físico 
foi desenvolvido com atletas 

Atletas de tênis de mesa passaram 
por análise dermatoglífica

No sábado (18) os atletas 
da escolinha de tênis de mesa 
de Maravilha passaram pela 
coleta de dados para um tra-
balho de análise de dermato-
glífia, um estudo baseado nas 
impressões digitais. O profes-
sor Maicon Fernando Peder-
setti foi o responsável pelo 
trabalho. “As coletas foram 

feitas em aproximadamen-
te 25 atletas e agora passarão 
por análise dos resultados, a 
fim de detectar o perfil físico 
de acordo com a pré-dispo-
sição genética de cada atle-
ta”, destaca o professor Tiego 
Drumm.

Segundo Drumm, Peder-
setti é professor de Educação 

Física e fez cursos sobre der-
matoglífia a fim de se aperfei-
çoar nesta área para desen-
volver trabalhos de personal, 
obtendo resultados mais con-
tundentes e rápidos com seus 
clientes. 

Professor maicon Fernando 
Pedersetti foi o responsável 

pelo trabalho

 Divulgação

inCEntivO 
gol de menina realiza torneio interno 

O projeto Gol de Menina 
realizou, na tarde de domingo 
(19), torneio interno das atle-
tas do futsal feminino de base 
de Maravilha. Houve disputas 
pelas categorias sub-11, sub-
13 e sub-15. De acordo com o 
professor Paulo Ferreira, teve a 
participação de diversas equi-
pes, o que, segundo ele, é uma 
boa perspectiva para o futsal 
feminino do município. “Hou-
ve grande presença de público 
e muitos bons jogos”, ressalta 
Ferreira. O profissional agra-
dece as atletas do adulto e sub-
17 que auxiliaram em todo o 

claSSiFicação
Sub-11
1º lyon
2º PSG
3º marseile

Sub-13
1º Barcelona
2º valencia
3º Atlético de madrid

Sub-15
1º Chicago Fire
2º houston Dash
3º orlando Pride

evento e a Secretaria Munici-
pal de Esportes pelo apoio. 

Fotos: Divulgação

Primeiro lugar na categoria sub-11 ficou com a equipe lyon

Na categoria sub-13 as melhores foram as meninas do Barcelona Pela sub-15 quem ergueu o troféu de melhor equipe foi Chicago Fire

sEmiFinAl 
maravilha em busca do bi da riCtv record 

A equipe maravilhense 
Oeste Tintas/Kasa Empreen-
dimentos/AMF está na semi-
final da Copa RIC TV Record. 
Em jogo realizado na noite 
de terça-feira (21), os maravi-
lhenses conseguiram triunfo 
por 4 x 0 sobre Assistech/Sa-
badão do Cawboi/Metalúr-
gica Vezaro, em Guatambu. 
A equipe de Maravilha co-
nheceu seu adversário, MDM 

Pinturas, na quarta-feira.
De acordo com o técni-

co, Beni de Lima, de 11 par-
tidas disputadas, a Oeste 

Tintas/Kasa Empreendi-
mentos/AMF perdeu ape-
nas uma. De Lima agrade-
ce a Secretaria Municipal 
de Esportes pelo transpor-
te e aos 32 patrocinado-
res que apoiam nas com-
petições da equipe adulta 
e no projeto Oportuni-
zar Gol e Letras, executa-
do na Escola Monteiro Lo-
bato, no Bairro Bela Vista. 

oeste Tintas/Kasa Empreendimentos/AmF perdeu apenas uma das 11 partidas

Divulgação

grêmiO 1 X 0 lAnÚs 
Tricolor não comemorou a vitória. Teve revolta pelo fato de o ár-

bitro de vídeo não ter funcionado a favor do Grêmio. Arbitragem foi 
tão horrível que o presidente gremista chegou a dizer que o Grêmio 
foi roubado. A principal reclamação é de um pênalti não marcado 
em cima de Jael, quando o jogo já estava 1 a 0, e poderia ter amplia-
do o placar, se tivesse convertido a cobrança.

COmO FiCA
Agora basta um empate para o Grêmio conquistar o tricampe-

onato da Libertadores. Uma derrota por diferença de um gol provo-
cará uma prorrogação de trinta minutos. Permanecendo a igualda-
de, a Libertadores será decidida nas cobranças de pênaltis. O time 
deles é bom, tem mais emoção pela frente!

tri DA AmériCA 
Faltam 90 minutos para o Tri da América. É só o Marcelo Grohe 

não levar gols, simples assim! Aliás, Grohe fez duas defesas incríveis 
na Arena. Na cabeçada de Braghieri impediu que o Lanús abrisse o 
marcador. Marcelo Grohe é seleção.

mArAvilHA 
“O título não veio, era o principal objetivo. Porém, ficou o apren-

dizado, orgulho e o agradecimento em poder representar o Brasil”. 
Assim Cristian Lima se manifestou nas redes sociais, após o Sul-A-
mericano Sub-15. A seleção brasileira chegou a estar com o placar 
de 2 a 0, mas permitiu a virada da Argentina, que ficou com o título. 
Cristian foi o goleiro titular no vice-campeonato para o Brasil. Cam-
panha com bons números: seis vitórias e apenas uma derrota, 21 
gols marcados em sete jogos e cinco sofridos.

O maravilhense Cristian Lima joga no Atlético/MG e teve uma 
grande professora. Marlisa Wahlbrink é responsável direta pelo su-
cesso do menino. Maravilha continua sendo um celeiro de talentos.

ÚltimO JOgO 
Após garantir o acesso para a Série A, o Internacional agora bus-

ca o título da Série B, contra o Guarani, neste sábado (25), às 17h30, 
no Beira-Rio. Leandro Damião, suspenso, é o único desfalque para 
esse último jogo do ano. Para levantar a taça o colorado precisa ven-
cer seu jogo e torcer por um tropeço do América Mineiro.

CHAPECOEnsE 
Em 2014 a Chapecoense encerrou o campeonato com 43 pon-

tos, na 15ª posição. Depois, em 2015, em 14º lugar com 27 pontos. 
2016 acabou o campeonato na 11ª posição da tabela de classifica-
ção, com 52 pontos somados. Neste ano a Chape tem 48 pontos e 
restam dois jogos; Bahia fora de casa e Coritiba na Arena Condá. 
Será que teremos a melhor campanha?

lUtO 
Aproxima-se o dia 29 de novembro! Um ano da tragédia que vi-

timou 71 pessoas com a queda do avião que levava o time da Cha-
pecoense a Medellín na Colômbia, com dirigentes, convidados e 
membros da imprensa. Essa data deveria ser reservada para home-
nagens. Mas não, a Conmebol marcou para o dia 29 a final da Liber-
tadores. Que falta de sensibilidade desses dirigentes.
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trÂnsitO Morte aconteceu em curva da rodovia, onde diversos 
acidentes já foram registrados 

Acidente com carro e caminhão 
mata motorista na Br-282

Um homem de 59 anos 
morreu após um grave aci-
dente na manhã de terça-feira 
(21) na BR-282, em uma cur-
va nas proximidades do Pos-
to Tedesco, em Iraceminha. 
A colisão frontal envolveu 
um caminhão da prefeitura 
de Iraceminha e um veícu-
lo Hyundai IX35, com placas 
de Pinhalzinho. O condutor 
do Hyundai, Ademir Orben, 
morreu no local do acidente. 
O motorista do caminhão foi 
encaminhado pelo Samu ao 
Hospital São José de Maravi-
lha, com ferimentos na perna. 

Segundo a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), o Hyun-
dai fazia o sentido Maravilha a 
São Miguel do Oeste e o cami-
nhão seguia no sentido con-
trário. A PRF divulgou que o 
carro de passeio teria rodado 
na pista molhada antes de ba-

Fotos: Ederson Abi/O Líder

morte foi constatada por médico do Samu de São miguel do oeste que passava pelo 
local após a colisão

Chovia no momento do acidente e veículo teria escorregado na pista, segundo PrF

ter contra o caminhão. 
O motorista de Irace-

minha havia descarregado 
uma máquina da prefeitura 
nas proximidades e voltava 
para o acesso a Iraceminha. 
O condutor de Pinhalzinho 
seguia viagem para São José 
do Cedro. 

O corpo de Ademir Orben 
foi velado no salão paroquial 

da cidade de Pinhalzinho e o 
sepultamento foi no início da 
tarde de quarta-feira (22), no 
cemitério municipal. Orben 
era representante comercial 
de uma empresa de Pinhalzi-
nho e faria 60 anos um dia de-
pois do acidente. 

O motorista do cami-
nhão passa bem. Ele fez exa-
mes e permaneceu em ob-
servação em um quarto do 
hospital em virtude do feri-
mento na perna. 

tEmPO-rEsPOstA
Helicóptero é acionado quatro 
vezes para transportes

O helicóptero do Sara/Saer 
da Polícia Civil foi acionado pelo 
menos quatro vezes nesta se-
mana para ocorrências na re-
gião de Maravilha. A aerona-
ve fez o transporte de pacientes 
para o Hospital Regional de Cha-
pecó. De acordo com o médico 
do Sara Gianfranco Poli, o tem-
po de resposta com o helicópte-
ro é determinante para o suces-
so da operação, que pode salvar 
a vida do paciente por conta 
da rapidez no deslocamento.

No domingo (19) hou-
ve transferência de uma mu-
lher do Hospital São José para 
o Hospital Regional de Chape-
có. A paciente era uma gestan-
te de gêmeos, de 33 semanas, 
com perda volumosa de líqui-

do, apresentando contrações.
No fim da tarde de terça-

feira (21) o helicóptero prestou 
atendimento no município de 
Romelândia. A aeronave trans-
portou um paciente de 69 anos 
da unidade de Pronto Socor-
ro para o Hospital Regional de 
Chapecó. O paciente sofreu uma 
queda de aproximadamente 
cinco metros e estava com trau-
matismo crânioencefálico grave. 

Na manhã de quarta-fei-
ra (22) a equipe transferiu um 
paciente de 83 anos de Ma-
ravilha para Chapecó. O mo-
rador de São Miguel da Boa 
Vista foi atendido com aci-
dente vascular cerebral (AVC), 
mas retornou durante a tar-
de, também com o Saer.

Um homem ficou grave-
mente ferido ao ser atropelado 
no início da tarde de quarta-fei-
ra (22) na BR-282, em Iracemi-
nha. O acidente aconteceu em 
frente ao Posto e Restaurante 
Tedesco e envolveu um veículo 
Voyage, placas de Romelândia. 

O pedestre, de 32 anos, 
foi socorrido pelo Samu 
e encaminhado com feri-

mentos graves ao hospi-
tal São José de Maravilha. 

Por volta de 14h50 o he-
licóptero do Saer pousou em 
Maravilha para transferir o ho-
mem para atendimento espe-
cializado em Chapecó. Na mes-
ma ocorrência, a equipe trouxe 
o paciente de São Miguel da 
Boa Vista, transportado du-
rante a manhã daquele dia.

Saer

homem estava em um 
galpão da propriedade 
quando sofreu a queda 

Ederson Abi/O Líder

vidro do carro 
quebrou com impacto 
contra o pedestre

HEliCóPtErO trAnsFErE HOmEm AtrOPElADO

Um homem acionou a Po-
lícia Militar na terça-feira (22) 
e denunciou que seu filho de 
15 anos foi obrigado a com-
prar um canivete por um ven-
dedor ambulante que estava em 
Maravilha. O adolescente con-
tou ao pai que estava transitan-
do a pé pela Avenida Sete de Se-
tembro, quando foi abordado 
por um vendedor ambulante.

O adolescente teria dito que 
estava sem dinheiro, mas o ven-

dedor ficava em sua frente, não 
deixando ele seguir e ainda apon-
tava o canivete em sua dire-
ção. Com medo, o jovem acabou 
comprando o produto, e ao che-
gar em casa relatou o fato ao pai, 
que acionou a Polícia Militar. 

A guarnição realizou rondas 
nas proximidades do local, mas 
nenhum homem com as carac-
terísticas repassadas pela víti-
ma foi encontrado. O caso foi en-
caminhado para a Polícia Civil.

DEnÚnCiA POlÍCiA 
vendedor ambulante 
obriga jovem a comprar 
produto

Homem é preso 
por tráfico 
de drogas

A equipe de investigação da Delega-
cia de Polícia Civil da Comarca de Cunha 
Porã prendeu em flagrante um homem de 
40 anos pelo crime de tráfico de drogas. 
A ação foi na tarde de quinta-feira (23), 
por volta das 16h. No momento da abor-
dagem, o homem estava com sete papelo-
tes de cocaína e R$ 2.222,60 em dinheiro.

Segundo a Polícia Civil, o homem já 
estava sendo investigado por tráfico de 
drogas no município. Após a prisão em fla-
grante, o homem foi encaminhado para a 
Unidade Prisional Avançada de Maravilha.
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por lAerTe bieger
TrÂNSITO E VOCÊ
major Pm comandante da 7ª Companhia de 
Polícia militar rodoviária

Um homem precisou ser 
contido com uso da arma de 
choque pela Polícia Militar 
na tarde de sábado (18), na 
Travessa Oswaldo Cruz, entre 
o Centro e o Bairro Bela Vista, 
em Maravilha. O caso aconte-
ceu por volta de 15h20, mobi-
lizou Polícia Militar, Corpo de 
Bombeiros e Samu e causou 
grande repercussão. 

De acordo com a Polícia 
Militar, o homem de 27 anos, 
imobilizado pela Polícia Mi-
litar, é o proprietário de um 
Ford Ka, placas de Maravilha, 
que bateu em um poste. Con-
forme a PM, outro homem 
teria saído com o carro e so-
freu o acidente. Logo depois, 
o dono do automóvel che-
gou desesperado e come-
çou a atingir o veículo com 
socos e pedras. Totalmen-
te sem controle, tentou su-

DEsCOntrOlE Proprietário ficou desesperado ao perceber que carro 
ficou danificado após acidente

Polícia militar usa arma de 
choque para imobilizar homem

indivíduo ameaçou subir no poste de energia elétrica com a rede em curto

bir no poste de energia elé-
trica, enquanto a rede estava 
em curto e apresentando ex-
plosões em toda a rua.

Temendo que algo acon-
tecesse com a vida do ho-
mem, a Polícia Militar preci-
sou utilizar a arma de choque 
para imobilizá-lo. Depois de 
controlado, ele foi conduzi-
do pelos bombeiros para o 

Hospital São José com diver-
sos ferimentos nos braços. O 
Corpo de Bombeiros infor-
mou que o mesmo já foi aten-
dido em outras oportunida-
des pela guarnição ao tentar 
cometer suicídio.

Por conta do acidente, 
dezenas de moradores nas 
proximidades ficaram sem 
energia elétrica por minutos, 
mas o fornecimento foi resta-
belecido logo depois.

motorista que bateu veículo contra poste fugiu do local do acidente

Fotos: Ederson Abi/O Líder

O júri do pastor Valde-
mar dos Santos, acusado de 
matar a companheira, será 
no dia 14 de dezembro, em 
Pinhalzinho. Para o ato de-
vem ser intimados o Minis-
tério Público, o defensor do 
acusado e o representante 
da subseção local da Ordem 
dos Advogados do Brasil.

O pastor foi preso após 
o corpo da esposa, Lucia-

ne Santos, de 29 anos, ser en-
contrado amarrado a uma 
árvore, próximo à BR-282 en-
tre os municípios de Sau-
dades e Pinhalzinho. Se-
gundo as investigações, o 
pastor é o responsável por 
organizar o homicídio qua-
lificado e a motivação se-
ria financeira. Havia um se-
guro de vida da mulher 
no valor de R$ 300 mil.

JÚri POPUlAr
Pastor acusado de matar 
esposa será julgado

sOm AUtOmOtivO
Alguns assuntos ligados à legislação de trânsito costumam divi-

dir opiniões. O mais recente guarda relação com a proibição do som 
automotivo que seja audível do lado externo do veículo e que cau-
se perturbação.

Para que o leitor tenha uma ideia do assunto, o Código de Trân-
sito Brasileiro preconiza tratar-se de infração grave o ato de usar no 
veículo equipamento com som em volume ou frequência que não 
sejam autorizados pelo Conselho Nacional de Trânsito (Contran).

Até outubro de 2016 estava em vigor a Resolução 204 do Con-
tran, que autorizava a utilização de equipamentos que produzissem 
som em nível de pressão sonora não superior a 80 decibéis - dB(A), 
medido a sete metros de distância do veículo. O decibelímetro, 
equipamento de medição da pressão sonora, deveria estar posicio-
nado a uma altura aproximada um metro e meio com tolerância de 
mais ou menos vinte centímetros acima do nível do solo e na dire-
ção em que fosse medido o maior nível sonoro.

O problema dessa metodologia de verificação residia no fato de 
que ela se tornava inaplicável na prática. Os agentes de fiscalização 
de trânsito nunca ou raramente conseguiam efetivar a medição da 
pressão sonora porque o proprietário do veículo, com a aproxima-
ção da guarnição, acabava por abaixar o volume do equipamento 
de som.

Objetivando acabar com a impunidade e com as constantes re-
clamações de perturbação do sossego público, o Contran publicou a 
Resolução 624/2016, pela qual restou proibida a utilização de equipa-
mento em veículos que produzam som audível pelo lado externo e 
que perturbem o sossego público, independentemente do volume ou 
frequência. Com isso tornou-se desnecessário aferir o nível de pres-
são sonora para a aplicação do auto de infração de trânsito.

Esta realidade, que em nosso sentir diminuiu consideravel-
mente o abuso no uso de equipamentos sonoros em veículos au-
tomotores, está em vias de sofrer uma reviravolta. Projeto de De-
creto Legislativo 542/16 de autoria do deputado Cabo Sabino (PR/
CE), pretende sustar a Resolução 624 do Contran. Segundo o parla-
mentar, a Resolução em questão “revela-se oportunista, com vistas 
a aumentar a arrecadação dos órgãos de trânsito, em detrimento da 
transparência dos meios de fiscalização dos condutores, e da edu-
cação de trânsito. (...) A revogação desse dispositivo (o parlamentar 
refere-se à Resolução 204) tem a clara intenção de acabar com os 
obstáculos que dificultam a ação da indústria de multas”.

O projeto será analisado pela Comissão de Constituição e Justi-
ça e de Cidadania e depois pelo Plenário. Se aprovada for, caro leitor, 
prepare o espírito e os ouvidos.

sEgUrAnÇA

nO CElUlAr

Exército fiscaliza rodovias na região de fronteira

menor recebe imagens pornográficas 
e mãe aciona polícia

A Operação Ágata foi de-
sencadeada no início da se-
mana e promove fiscaliza-
ção nas rodovias em toda a 
faixa de fronteira do Estado 
de Santa Catarina. O Exérci-
to Brasileiro está à frente das 
ações, em parceria com diver-
sos órgãos de segurança públi-
ca. Durante a semana, solda-
dos permaneceram na base da 
PRF em Maravilha, Guaracia-
ba e outros pontos da região. 

A mesma operação tam-
bém é realizada em outros es-

De acordo com Exército, 30 soldados participam da operação em maravilha

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

tados que fazem fronteira com 
países vizinhos. De acordo 
com o chefe da seção de co-

municação social do 14º RC-
Mec de São Miguel do Oeste, 
coronel Arilson Pinheiro Paiva, 

a população está com sensa-
ção de segurança e, sim, houve 
a diminuição de ilícitos na re-
gião por conta da fiscalização.

Segundo o coronel, as 
tropas estão sendo bem re-
cebidas por todos onde 
passam. Ele destaca a inte-
ração com os órgãos de se-
gurança pública e as agên-
cias que atuam em conjunto.

A Operação não tem pra-
zo para terminar e os núme-
ros oficiais serão divulgados 
após análise do comando. 

A Polícia Militar registrou 
uma ocorrência de assédio 
sexual de menor no último 
fim de semana, em Mara-
vilha. A PM não divulgou o 
bairro onde a família reside, 
mas a jovem é de 14 anos. 

Segundo a PM, a mãe ex-

plicou que a filha estaria sen-
do assediada por um homem 
pelo aplicativo no celular 
WhatsApp. Ele chamou a me-
nina e se identificou como 
sendo da cidade de Cha-
pecó. Nas conversas, o sus-
peito solicitava imagens e 

vídeos pornográficos. A ado-
lescente informou ao ho-
mem que era menor de ida-
de, mas ele teria continuado 
com os pedidos e envios de 
material de cunho sexual. 

Então, ela mostrou a 
conversa e explicou a situ-

ação para a mãe, que acio-
nou a polícia. Em consul-
ta ao número telefônico pelo 
Sistema Integrado de Segu-
rança Pública, a polícia não 
conseguiu identificar o ho-
mem, já que as informa-
ções eram desencontradas.
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